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А еще говорят, что
провожают по уму...

Область возьмет на себя
социальную заботу

� Владимир Борисович, чем вызва�� Владимир Борисович, чем вызва�� Владимир Борисович, чем вызва�� Владимир Борисович, чем вызва�� Владимир Борисович, чем вызва�
но реформирование областной соци�но реформирование областной соци�но реформирование областной соци�но реформирование областной соци�но реформирование областной соци�
альной службы?альной службы?альной службы?альной службы?альной службы?

� На прошлой неделе состоялось рас�
ширенное заседание коллегии нашего
управления, на которое были приглаше�
ны руководители органов соцзащиты со
всей области. У меня сложилось отрад�
ное впечатление: они хорошо уяснили,
что реорганизация неизбежна и что она
обусловлена реформой местного само�
управления, которая проводится в соот�
ветствии с Федеральным законом
№131�ФЗ. То есть реформирование об�
ластной социальной службы связано с
разграничением полномочий между
различными уровнями власти.

� И это значит� И это значит� И это значит� И это значит� И это значит, что с 1 января воп�, что с 1 января воп�, что с 1 января воп�, что с 1 января воп�, что с 1 января воп�
росы социальной защиты населенияросы социальной защиты населенияросы социальной защиты населенияросы социальной защиты населенияросы социальной защиты населения
бубубубубудут в полномочиях не органов мест�дут в полномочиях не органов мест�дут в полномочиях не органов мест�дут в полномочиях не органов мест�дут в полномочиях не органов мест�

ного самоуправления, а субъектовного самоуправления, а субъектовного самоуправления, а субъектовного самоуправления, а субъектовного самоуправления, а субъектов
Федерации.Федерации.Федерации.Федерации.Федерации...........

� Совершенно верно. Исполнитель�
ным органам государственной власти
субъектов Федерации дано право само�
стоятельно определить принципы пост�
роения и управления органами труда и
социальной защиты. В связи с этим ад�
министрацией Воронежской области
принят ряд нормативно�правовых доку�
ментов, определяющих принципы даль�
нейшей работы системы социальной
защиты населения и социально�трудо�
вых отношений на территории области.

� И из чего же бу� И из чего же бу� И из чего же бу� И из чего же бу� И из чего же будет состоять новаядет состоять новаядет состоять новаядет состоять новаядет состоять новая
система?система?система?система?система?

� Она включает в себя два вновь со�
зданных областных государственных уч�
реждения � «Воронежский областной
центр учреждений социального обслу�

живания населения», «Управление трудо�
вых отношений и социальной защиты
населения Воронежской области» с фи�
лиалами в муниципальных образовани�
ях, а также два уже имевшихся учреж�
дения � «Воронежский областной фонд
социальной поддержки населения» и
«Центр охраны и медицины труда». На�
звание у органа, осуществляющего об�
щее руководство новой системой, такое:
Главное управление труда и социально�
го развития Воронежской области.

� А если конкретнее? На чьи имен�� А если конкретнее? На чьи имен�� А если конкретнее? На чьи имен�� А если конкретнее? На чьи имен�� А если конкретнее? На чьи имен�
но плечи лягутно плечи лягутно плечи лягутно плечи лягутно плечи лягут, к примеру, к примеру, к примеру, к примеру, к примеру,  заботы о,  заботы о,  заботы о,  заботы о,  заботы о
социальном обслуживании населе�социальном обслуживании населе�социальном обслуживании населе�социальном обслуживании населе�социальном обслуживании населе�
ния?ния?ния?ния?ния?

� Эти вопросы будут находиться в ком�
петенции соответствующих отделов
главного управления и областного цен�
тра учреждений социального обслужи�
вания населения, в ведении которого �
124 учреждения, расположенные на тер�
ритории области. Это дома�интернаты
для престарелых и инвалидов, муници�
пальные центры социального обслужи�

вания населения, а также соответству�
ющие учреждения для семьи, женщин и
детей. На этом направлении будут рабо�
тать около 11 тысяч человек.

� К� К� К� К� Кто займется социальной поддер�то займется социальной поддер�то займется социальной поддер�то займется социальной поддер�то займется социальной поддер�
жкой населения?жкой населения?жкой населения?жкой населения?жкой населения?

� Отделы главного управления, уп�
равление трудовых отношений и соци�
альной защиты населения Воронеж�
ской области с 39 филиалами в муни�
ципальных образованиях. Это значит,
что, несмотря на передачу функций со�
циальной защиты на областной уро�
вень, местные «собесы» со своих мест
никуда не исчезнут. Они лишь переста�
нут быть структурными подразделения�
ми муниципальных администраций,
превратившись в филиалы областного
государственного учреждения.

Около 900 специалистов этой сферы
сосредоточат свои усилия на реализа�
ции в области государственной полити�
ки по обеспечению прав граждан на со�
циальную поддержку в виде соци�
альных выплат, предоставления граж�

данам различных услуг, установленных
федеральным и областным законода�
тельством.

� По�видимому� По�видимому� По�видимому� По�видимому� По�видимому, найдется кому осу�, найдется кому осу�, найдется кому осу�, найдется кому осу�, найдется кому осу�
ществлять и госуществлять и госуществлять и госуществлять и госуществлять и государственные полно�дарственные полно�дарственные полно�дарственные полно�дарственные полно�
мочия в сфере социально�трумочия в сфере социально�трумочия в сфере социально�трумочия в сфере социально�трумочия в сфере социально�трудовых от�довых от�довых от�довых от�довых от�
ношений на территории муниципаль�ношений на территории муниципаль�ношений на территории муниципаль�ношений на территории муниципаль�ношений на территории муниципаль�
ных образований…ных образований…ных образований…ных образований…ных образований…

� Вне всяких сомнений. В структуре
областного государственного учрежде�
ния «Управление трудовых отношений и
социальной защиты населения Воро�
нежской области» и его филиалов на
местах будут работать специалисты по
социально�трудовым вопросам, которые
совместно с Главным управлением тру�
да и социального развития займутся на
своих территориях решением проблем
народонаселения, повышения уровня
жизни и доходов, развития трудового и
кадрового потенциала, становления со�
циального партнерства, государственно�
го управления в сфере охраны труда,
защиты трудовых прав граждан.

(Окончание на 29й стр).

С 1 января 2006 года органы и учреждения социальной защиты населе9
ния нашей области претерпят существенную реорганизацию. Об этом
беседа с начальником Главного управления труда и социальной защиты
населения Воронежской области Владимиром ПОПОВЫМ.

Тесное и плодотворное со�
трудничество связывает компа�
нию Ново Нордиск и здравоох�
ранение Воронежской области
уже в течение 11 лет. За это вре�
мя было проведено несколько
гуманитарных программ для де�
тей с диабетом, неоднократно
оказывалась поддержка в при�
обретении необходимого обору�
дования для школ диабета. Дат�
ская компания особое внима�
ние уделяет образовательной и

Запад нам
поможет

Датская компания Ново Нордиск А/С совместно с Минздра9
вом РФ и эндокринологическим научным центром Акаде9
мии меднаук решили оказать помощь воронежцам. Врачи
обследуют 660 пациентов с сахарным диабетом (в том
числе 200 детей) из областного центра и районов области.
Все пациенты получат рекомендации у кардиолога,
нефролога, офтальмолога, специалиста по «диабетической
стопе» и диабетолога. Помимо широкого обследования
пациенты смогут пройти обучение в школе диабета.

просветительской деятельности:
воронежские эндокринологи ре�
гулярно проходят обучение со�
временным методам лечения
болезни в учебном центре в
Москве, проводятся совместные
научные конференции с участи�
ем ведущих российских ученых.
Эти мероприятия направлены на
улучшение диабетологической
помощи в Воронежской области.

Фото Олега ПОЛЕХИНА.

ВРЕМЯ  НОВОСТЕЙ Россия и зарубежье

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегоднясегоднясегоднясегоднясегодня
днем днем днем днем днем по области облачно с прояснениями, временами осадки,
местами сильные, в виде дождя и мокрого снега; ветер юж�
ный, умеренный, температура 0 плюс 5.0 плюс 5.0 плюс 5.0 плюс 5.0 плюс 5.

9 декабря9 декабря9 декабря9 декабря9 декабря по области – облачно с прояснениями, ночью
временами снег с дождем, днем кратковременный снег; ве�
тер юго�восточный с переходом на западный, ночью умерен�
ный, днем – порывистый; температура ночью и днем минус 4минус 4минус 4минус 4минус 4
– плюс 1.– плюс 1.– плюс 1.– плюс 1.– плюс 1.

10 декабря 10 декабря 10 декабря 10 декабря 10 декабря по области – облачно с прояснениями, ночью
местами кратковременный снег, ветер северо�западный, уме�
ренный; температура ночью минус 4	9, минус 4	9, минус 4	9, минус 4	9, минус 4	9, при прояснениях дододододо
минус 13,минус 13,минус 13,минус 13,минус 13, днем минус 3	8.минус 3	8.минус 3	8.минус 3	8.минус 3	8.

Разворачивающаяся рефор�
ма местного самоуправления
ставит малый бизнес в непрос�
тое положение. Стремясь сохра�
нить устойчивое финансовое
положение, власть берет с пред�
принимателей по максимуму. С
другой стороны, по словам заме�
стителя главы областной адми�
нистрации Владимира Кобяше�
ва, «государство должно обра�
тить внимание на малый бизнес,
помочь сформировать предпри�
нимательское сословие, кото�
рое уже производит пятую часть
доходов страны».

На съезде от представителей
различных уровней власти дово�
дилось слышать, что развиваю�
щейся сфере малого бизнеса,
где уже сегодня работают свы�
ше 30 процентов трудоспособ�
ного населения, необходима
поддержка. В то же время они
давали понять, что на помощь
могут рассчитывать только те,
кто ведет бизнес легально. Мэр

Бизнес надеется на встречный курс
Всякий предприниматель чего�то стоит, если он умеет защищаться

В пятый раз предприниматели Воронежской области
собрались на съезд. От форума, который проходил в
Воронежском городском дворце творчества детей и моло9
дежи, делегаты не ожидали конкретных решений.  Главная
цель – обозначить проблемы, выявить «болевые точки»,
наметить направления приложения усилий власти для
реального содействия развитию предпринимательства.

Воронежа Борис Скрынников
пошел дальше и поставил конк�
ретное условие: «Если мини�
мальная заработная плата на
предприятии не ниже прожиточ�
ного минимума, двери моего
кабинета для вас открыты, упра�
ву найдем на любого чиновни�
ка».

В течение всего дня проведе�
ния форума в просторном холле
Дворца действовала выставка,
где малый бизнес города и об�
ласти представлял свои дости�
жения, банки анонсировали
программы по кредитованию
предпринимателей. А ещё здесь
вот так, запросто, любой делегат
форума мог задать вопрос гу�
бернатору Воронежской облас�
ти Владимиру Кулакову, главно�
му федеральному инспектору
Павлу Кораблеву, руководителю
управления Роспотребнадзора
Михаилу Чубирко,  многочислен�
ным представителям всевоз�
можных проверяющих и контро�

лирующих структур � такой «день
открытых дверей» одно из ново�
введений съезда.

Как и в прошлом году, на ра�
боте секций и на пленарном за�
седании вновь поднималась
тема «одного окна» по работе
бизнеса с чиновниками. Опять
были получены обещания пред�
ставителей разных уровней вла�
сти о важности решения пробле�
мы, но свести воедино разные
ведомства � дело, очевидно, не
такое простое. Из выступлений
на съезде стало понятно, что в
Воронежской области выросла
еще одна сложная проблема –
власть срослась в интересах с
крупным бизнесом. Используя
стандартный тезис об «инвести�
ционных вливаниях» и «соци�
альных программах», мощные
компании «выдавливают» мелкий
бизнес, приводят его к банкрот�
ству. Экономисты утверждают, что
это естественный процесс в ры�
ночной экономике, но для пред�
принимателей он зачастую обо�
рачивается личной трагедией.
Кто�то из мудрецов сказал, что
«жизнь – есть борьба». Навер�
ное, в этом и есть смысл жизни.

Дмитрий ДЕНИСЕНКО,
Фото Елены ЛЕСНЫХ.

Памяти святителя Митрофана
6 декабря в Покровском кафедральном соборе прошел
День памяти святителя Митрофана, первого епископа
Воронежского. Торжества возглавлял митрополит Воро�
нежский и Борисоглебский Сергий, на них присутствовали
высокие гости – митрополит Луганский Иоанникий, епис�
копы  Элистинский и Калмыцкий Зосима, Южно�Сахалин�
ский и Курильский Даниил, а также Липецкий Никон. Свет�
скую власть представлял губернатор Владимир Кулаков,
председатель областной  Думы Владимир Ключников, глав�
ный федеральный инспектор Павел Кораблев. По оконча�
нии богослужения на территории храма состоялся празд�
ничный прием с благотворительной трапезой для всех па�
ломников.

Спорту – надежную базу
Отныне областная администрация будет уделять повы�
шенное внимание развитию материальной базы массо�
вого спорта. Губернатор Владимир Кулаков поставил под�
чиненным задачу: провести работу по инвентаризации бас�
сейнов, спортзалов, катков в Воронеже и районах области.
Это нужно для определения точной потребности в сред�
ствах, необходимых для приведения всего «спортивного хо�
зяйства» в рабочее состояние. Обладминистрация готова
рассмотреть предложения деловых людей по строитель�
ству спортсооружений с предоставлением налоговых льгот.
Кстати, мэрия намерена бесплатно выделить им земельные
участки.

Мода: от прошлого к будущему
10 декабря в зале областной филармонии пройдет лек�
ция знаменитого историка моды, театрального худож�
ника и коллекционера Александра Васильева «Вчера,
сегодня и завтра ведущего парижского Дома моды «Ша�
нель». Во второй день своего пребывания в Воронеже Алек�
сандр Васильев встретится с местными модельерами и ди�
зайнерами одежды.

А в подвалах � бомба
При производстве земляных работ в Воронеже по ул.
Белинского, 21 обнаружена 250�килограммовая авиа�
бомба времен войны. Случилось это 6 декабря, когда жи�
лец одной из квартир пятиэтажной «сталинки» по вышеука�
занному адресу спустился в подвал, где велась замена ком�
муникаций. Взрывоопасная находка сохранилась неплохо
и грозила сдетонировать в любой момент, поэтому во избе�
жание ЧП всех жильцов дома пришлось эвакуировать. Кста�
ти, в этот же день неподалеку, по ул.Депутатской, и тоже в
подвале 4�этажной «хрущевки» жильцы наткнулись на 203�
миллиметровый артснаряд. Обе смертоносные находки
были уничтожены в безопасном месте.

Бюджет России принят
Госдума приняла в четвертом окончательном чтении фе�
деральный бюджет на 2006 год. При необходимых 226 голо�
сах «за» проголосовали 342 депутата, 89 «против», «воздержал�
ся» один депутат. Доходы бюджета утверждаются в размере 5
триллионов 46,1 миллиарда рублей, расходы � 4 триллиона
270,1 миллиарда рублей, профицит � 776 миллиардов рублей.
Прогнозируемый уровень ВВП в следующем году составит 24
триллиона 380 миллиардов, уровень инфляции � 7�8,5 про�
цента.

Взрыв в Москве
При взрыве бытового газа в жилом доме на улице Годови�
кова, 6 погибла одна женщина, сообщил журналистам
мэр Москвы Юрий Лужков, прибывший вчера на место
происшествия. Он сообщил, что еще одну женщину спасате�
ли пытаются извлечь из�под завалов. Два человека � мужчина
и ребенок � были госпитализированы. По словам Лужкова,
опасности для их жизни нет. Прокурор Москвы Анатолий Зуев
подтвердил, что рассматривается версия «взрыва бытового
газа при проведении ремонтных работ». В семиэтажном кир�
пичном жилом доме в результате взрыва обрушились пере�
крытия трех верхних этажей в одном из подъездов. Часть
стены обрушилась в сторону двора. Мэр обещал, что дом будет
восстановлен в течение примерно 15 дней.

«Волгу» выпускать не будут
Популярный в России автомобиль «Волга» больше выпус�
каться не будет, заявил начальник управления гражданс�
ких отраслей промышленности федерального агентства
по промышленности (Роспром) Владислав Капустин. Он
не уточнил, с какого момента прекратится выпуск этой маши�
ны. По словам представителя Роспрома, ГАЗ должен сосредо�
точить усилия на выпуске малотоннажных грузовых автомо�

билей. «Если сейчас мы не займем нишу выпуска малотоннаж�
ных грузовых автомобилей, то ее займут наши конкуренты, пер�
вый из которых компания «Форд», � сказал Капустин. ГАЗ выпус�
кает «Волги» с конца 1956 года.

Зарегистрирован президентом
Центризбирком Казахстана зарегистрировал  Нурсултана
Назарбаева президентом республики. Об этом сообщил в сре�
ду на заседании ЦИК председатель Центризбиркома Казахстана
Оналсын Жумабеков. «Это были самые лучшие выборы в исто�
рии суверенного Казахстана», � подчеркнул Жумабеков. За На�
зарбаева проголосовали 91,15 процента избирателей, приняв�
ших участие в голосовании. Инаугурация Назарбаева, в соответ�
ствии с Конституцией республики, состоится во вторую среду
января.

Размещение баз США
Госсекретарь США Кон�
долиза Райс подписала в
Бухаресте соглашение с
Румынией о размещении
американских военных
баз на румынской терри�
тории, передает агент�
ство Рейтер. По словам
президента Румынии Тра�
яна Бесеску, в качестве од�
ного из будущих американ�

ских военных объектов будет использоваться аэродром «Михаил
Когалничеану» близ Черного моря. По данным агентства, в рам�
ках заключенного соглашения на территории Румынии будут
находиться до 1500 американских военнослужащих. Как заявил
представитель Пентагона, Вашингтон также планирует создать
свои военные базы в Польше и Болгарии, сообщает Рейтер.

По материалам РИА «Новости».

«Коммуна» уже рассказы�
вала о случае выявления в Во�
ронеже ВИЧ�инфицирован�
ной женщины�донора. Напом�
ним, что ее зараженную кровь
перелили семи воронежцам.
В частности, в одном из ро�
дильных домов города роже�
нице была введена заражен�
ная плазма. Медики забили
тревогу, когда анализ крови
молодой мамы дал положи�
тельную пробу на наличие ви�
руса. У новорожденного виру�
са�ВИЧ в крови обнаружено
не было.

Собственно, о фактах попа�
дания зараженной крови в ле�
чебные учреждения медикам
стало известно еще в мае, од�
нако анализы донора подтвер�
дились только сейчас. В обла�
стном Центре по профилакти�
ке  и борьбе со СПИДом это
объяснили тем, что «свойства
вируса не изучены, и он может

Воронеж: время ВИЧ?..
Прокуратура Центрального
района Воронежа присту9
пила к  проверке, связан9
ной с фактом выявления
донорской крови, зара9
женной ВИЧ9инфекцией.
Об этом сообщила помощ9
ник областного прокурора
Галина Горшкова. Возбуж9
дено уголовное дело по
статье 122 ч. 4 Уголовного
кодекса Российской
Федерации: «Заражение
лица ВИЧ9инфекцией
вследствие ненадлежаще9
го исполнения служебных
обязанностей».

проявиться и через полгода,
и черед десять лет».

Сейчас специально со�
зданная комиссия выявляет
медучреждения, куда могла
попасть «подозрительная» до�
норская кровь. По словам
главного санитарного врача
области Михаила Чубирко,
препараты, изготовленные из
зараженной ВИЧ�инфекцией
донорской крови, могли быть
перелиты 208 воронежцам.
70 из них уже выявлены, про�
шли проверку и ждут резуль�
татов. В ближайшее время
врачам предстоит найти и об�
следовать остальных.

Как отмечают врачи, слу�
чай заражения СПИДом че�
рез донорскую кровь в Воро�
нежской области зарегистри�
рован впервые. Виновным
грозит до 5 лет лишения сво�
боды.

Сергей КРОЙЧИК.

Зачем страсти
нагнетать?

В минувший вторник редакция
«Коммуны» получила ксерокопию
«открытого письма», адресованного
губернатору, прокурору и начальни9
ку ГУВД. Оно начинается так: «Мы,
руководители промышленных и
сельскохозяйственных предприя9
тий, учебных заведений и органи9
заций, представители трудовых
коллективов Борисоглебского
округа, выражаем поддержку
главе администрации Данилову
Ивану Николаевичу по поводу
покушения на его жизнь 21 ноября
2005 года».

Оставим на совести авторов двусмыс�
ленность приведенной цитаты и погово�
рим о содержании письма. Оно сводится к
перечислению достоинств главы Ивана
Данилова и заявлению: «Мы требуем от ру�
ководства областных правоохранительных
органов принятия эффективных мер по
выявлению преступников». Требование
вполне законное, причем оно относится не
только к данному уголовному делу. Но,
спрашивается, какие основания у авторов

письма предполагать, что правоохранитель�
ные органы не принимают эффективных мер
и им необходим толчок со стороны губерна�
тора?

Далее борисоглебцы сетуют в письме на
то, что «…руководителям, активу городского
округа не понятна позиция областных пра�
воохранительных органов. До сих пор отсут�
ствует информация о ходе расследования,
что способствует распространению разных
версий и догадок. На обращения представи�
телей трудовых коллективов о принимаемых
мерах по раскрытию данного преступления
нам нечего сказать». А, спрашивается, о чем
должны информировать граждан органы,
пока еще идет следствие? Хотя, если быть

точным, прокуратура не молчит. В минувший
понедельник по борисоглебскому телекана�
лу «Светоч» прозвучало официальное сооб�
щение старшего помощника облпрокурора
Галины Горшковой о ситуации, связанной с
данным покушением. На эту тему были пуб�
ликации в различных СМИ, включая и «Ком�
муну». Кстати, Галина Горшкова вчера заве�
рила нашего корреспондента, что дополни�
тельные сведения, как только это будет воз�
можно, незамедлительно поступят в редак�
цию.

Зачем же нужно заранее нагнетать страс�
ти? Вопрос мы адресуем тем, кто написал это
«открытое письмо».

Николай СТАРЫХ.

Делегаты съезда.
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В таком утверждении автор
явно подзагнул. Ведь кроме уль-
яновского мэра своими рецеп-
тами решения этой проблемы
только за последнее время по-
делились не менее десятка руко-
водителей самого различного
ранга.

Проблема действительно
очень актуальная. Однако вызы-
вает удивление слишком уж лег-
ковесный и упрощенный подход
как к ее анализу, так и к рецеп-
там решения.

Впервые в России смерт-
ность превысила рождаемость в
1992 году. Достаточно широко
распространено мнение, что в
возникновении этой ситуации
виноваты развал Советского
Союза и последовавшая разру-
ха. На самом деле никакой рос-
сийской специфики в этом нет,
подобные тенденции имеют ме-
сто во всех развитых странах.
Отрицательный прирост населе-
ния в России прогнозировался
демографами задолго до 1992
года.

Снижение рождаемости на-
чалось еще в конце ХIХ века.
Толчком к этому послужил пере-
ход России к индустриальной
стадии развития – люди стали
переселяться в города, где об-
раз жизни и социальные нормы
коренным образом отличаются
от деревенских. Вследствие рез-
кого роста женской занятости,
увеличения числа женщин с
высшим образованием, изме-
нения структуры приоритетов
населения рождаемость продол-
жала падать и в ХХ веке. В нача-
ле прошлого столетия у семей
еще была потребность в пяти-
семи детях, но эту потребность
помешали реализовать револю-
ция, гражданская война, разру-
ха. В 1930-1940 годах люди хо-
тели уже не больше четырех де-
тей. В 60-х годах преобладаю-
щей стала потребность в двух
детях. А сейчас на первое место
выходит однодетность. Сниже-
ние рождаемости привело к
уменьшению доли молодежи
среди населения. Изменился и
его возрастной состав. Рано или
поздно количество умирающих

Демография
благоглупостей

Недавно в новостях на телеканале «Россия» был показан
сюжет о поисках решения демографической проблемы в
Ульяновске. Тамошний мэр решил вручить автомобиль
родителям ребенка, который первым будет рожден 12
июня, в День России. Эта акция сопровождается широко-
масштабной рекламой, ей посвящено столько сюжетов и
материалов СМИ (готовится даже фильм), что их стоимость
сравнялась уже, наверное, со стоимостью обещанного
автомобиля. В этом же направлении проявляется в после-
дние недели активность и в Воронеже. Одна из местных
газет назвала даже инициативы главы города Бориса
Скрынникова в сфере демографии «чистым ноу-хау мэра»…

ЗАМЕТКИ СОЦИОЛОГА

должно было превысить число
родившихся.

На сегодняшний день в сред-
ней российской семье рождает-
ся примерно 1,3 ребенка, а что-
бы устранить угрозу сокращения
численности населения, необхо-
димо повысить уровень рожда-
емости примерно до 2,3 ребен-
ка в среднем на семью. Специ-
алисты утверждают, что в идеа-
ле нужно, чтобы 35 процентов
семей были с двумя детьми, 35
процентов – с тремя, 15 процен-
тов – с четырьмя, 2 процента –
с пятью и более детьми.  Процен-
тов пять-шесть семей останутся
бездетными просто потому, что
есть бесплодные пары. Однодет-
ных семей должно быть не боль-
ше 10 процентов. Мировой опыт
показывает, что добиться тако-
го результата пока нереально.

Борьба за повышение рож-
даемости имеет и обратную сто-
рону. Известно, что большое чис-
ло детей появляются в так назы-
ваемых неблагополучных семь-
ях. Эти дети предоставляются
сами себе и зачастую пополня-
ют армию беспризорников, а
затем и преступников. Возника-
ет резонный вопрос: можно ли
ратовать за количество, не об-
ращая внимания на качество?

Все сказанное вовсе не озна-
чает, что нужно опустить руки. Но
решение, пусть даже частичное,
следует искать совсем не там,
где его искали в середине ХХ
века, поскольку ключевые про-
блемы начавшегося ХХI века
носят иной характер. При этом
нужно ясно понимать: если даже
сегодня мы начнем что-то де-
лать, то эффект будет в лучшем
случае только лет через 30. По-
пулистские выступления и слу-
чайные решения могут вызвать
недоверие населения и только
отдалить достижение цели. К со-
жалению, простых решений
сложных проблем не существу-
ет.

С какой же стороны подсту-
питься к проблеме?

Если верить опросам, опре-
деляющими факторами для мо-
лодых семей, решающихся на
рождение ребенка, являются

жилье и достойный заработок.
Поэтому в первую очередь необ-
ходимо осуществлять предостав-
ление молодым семьям кредита
для покупки жилья с возможно-
стью его частичного «погашения»
при появлении детей, льготы при
оплате ЖКХ, помощь в поиске
высокооплачиваемой работы (и
ее удержании при рождении ре-
бенка), налоговые льготы.

Однако ничего не изменится,
если не предпринимать шаги к
изменению социально-психоло-
гических условий жизни. Необ-
ходимо проводить политику по-
ощрения семей с детьми, повы-
шать их престиж, окружить мас-
сой льготных экономических
мелочей, которые зачастую
нельзя «пощупать». Например,
если  семья собирается в кино,
театр, на другие мероприятия, ей
могут  предоставляться самые
хорошие места, еще лучше, если
со скидкой. Впрочем, о подоб-
ных вещах нужно думать вместе
с социологами и социальными
психологами.

Желательно было бы, во вся-
ком случае, хотя бы не ухудшать
положение молодой семьи. Ведь
когда рождается ребенок, с него
сразу начинают брать за газ,
воду, уборку мусора – получает-
ся как бы своеобразное наказа-
ние за появление нового члена
общества.

Важное значение при реше-
нии семьи о рождении ребенка
имеет и общее качество жизни
в городе. Плохие дороги, изно-
шенное коммунальное хозяй-
ство, неблагоприятная экологи-
ческая обстановка, высокий
уровень преступности служат
очевидным сдерживающим
фактором.

Правильным шагом в на-
правлении решения проблем
демографии являются после-
дние социальные инициативы
Президента России Владимира
Путина. Вызывает симпатию не
только наличие практической
составляющей, но и отсутствие
высокопарной риторики.

А какие же меры предлагает
воронежский мэр? На что прак-
тически могут рассчитывать во-
ронежские молодые семьи? Вот
что удалось выяснить из много-
численных статей и интервью
Бориса Скрынникова и сотруд-
ников администрации города.

Администрация намерена
добиваться временной приоста-
новки, а в дальнейшем и пере-
носа за пределы городской чер-
ты всех предприятий, работа ко-
торых наносит вред здоровью
воронежцев. В противном слу-
чае администрация намерена,
по словам мэра, настаивать на
том, чтобы эти заводы были за-
крыты.

Казалось бы, вот она истин-
ная забота о здоровье горожан!
Возникает, правда, несколько
вопросов. Первый: из каких та-
ких средств мэр собирается
компенсировать убытки пред-
приятий? Ведь суммы здесь вы-
рисовываются просто огром-
ные. Вопрос второй: а так ли уж
будут рады инициативам мэра
рабочие закрываемых предпри-
ятий? И, наконец, последний, но,
пожалуй, самый главный воп-
рос: а нужно ли борьбу за эко-
логическую безопасность начи-
нать именно с предприятий?
Может быть, причиной такого
решения является личная не-
приязнь мэра к заводу «Воро-
нежсинтезкаучук», и под вывес-
кой борьбы с демографической
проблемой он собирается свес-
ти с ним счеты? Ведь по данным
экологов, вклад всех предприя-
тий в экологическую загрязнен-
ность составляет менее двадца-
ти процентов, восемьдесят же
процентов – это выхлопные
газы автомобилей и автобусов.
Между тем доля экологичного
электрического транспорта в
Воронеже не только не увеличи-
вается, а просто-таки стремится
к нулю. Предыдущий мэр убрал
со значительного числа магист-
ралей трамваи вместе с трам-
вайными путями. При нынеш-
нем – положение  нисколько не
улучшилось: часть оставшихся
путей не используется и прихо-
дит в негодность, а на улицах не
появилось ни одного нового
трамвая или троллейбуса.

Еще одна экологическая идея
– организация раздачи чистой
питьевой воды. Возникают есте-
ственные опасения: а не озна-
чает ли это, что нормальной пи-
тьевой воды из водопроводных
кранов и круглосуточно, а не по
часам, нам уже никогда не дож-
даться?

При чтении многочисленных
интервью и статей складывается
впечатление, что команда мэра
рассказывает обо всех мало-
мальски реализуемых  в городе
проектах и при этом приклеива-
ет им лейбл «демографичности».
Например, подготовка спортпло-
щадок и популяризация спорта,
повышение эффективности ра-
боты скорой медицинской помо-
щи. А что, разве без так называ-
емого «ноу-хау» муниципальные
власти не должны заниматься
развитием спорта? Между про-
чим, крупные сооружения одно
за другим продолжают уходить из
муниципальной собственности.
Спортивная общественность вы-
ражает опасения, что и недавняя
замена Борисом Скрынниковым
руководства на спортбазе «Олим-
пик» приведет к переходу спорт-
комплекса в частные руки, и он

станет недоступным для боль-
шинства горожан. Основания для
этого есть: новый руководитель,
депутат горДумы Евгений Хамин
известен не столько депутатской,
сколько предпринимательской
деятельностью в сфере спорта.

С особой гордостью городс-
кая власть вещает о муници-
пальной программе улучшения
жилищных условий «Молодой
семье – доступное жилье». Раз-
работана она первым замести-
телем Бориса Скрынникова
Юрием Кретининым и депутатом
городской Думы Галиной Кудряв-
цевой совместно с отделом по
работе с молодежью.  Деклари-
руется, что молодым семьям, где
оба супруга моложе 30 лет, име-
ющим ребенка и стоящим в оче-
реди на улучшение жилищных
условий, будет компенсировать-
ся часть расходов на приобрете-
ние жилья в рамках нормы (18
квадратных метров на челове-
ка). При этом стыдливо умалчи-
вается, что на эти цели в следу-
ющем году из городского бюдже-
та выделяется… 3 миллиона
рублей. Много это или мало?
Если вспомнить, что квадратный
метр жилья  стоит сейчас в Во-
ронеже 15-18 тысяч рублей, то
простой арифметический расчет
показывает, что выделенной
суммы хватит на компенсацию
приобретения всего… 200 квад-
ратных метров жилья.

Предвижу возражения оппо-
нентов: разве плохо, что пред-
принимаются хотя и небольшие,
но все же шаги в нужном направ-
лении? Обеими руками – за. Хо-
телось бы только, чтобы, во-пер-
вых, шаги были пошире, а во-вто-
рых, не создавалось вокруг столь
широкомасштабной шумихи явно
не соответствующей масштабам
проекта. И маниловские рассуж-
дения воронежского мэра о том,
что «построим в следующем году
новый роддом и повысим рожда-
емость» на фоне прогрессирую-
щей разрухи городского хозяй-
ства любым здравомыслящим
человеком воспринимаются как
благоглупости.

Никогда еще отечественная
демография не была так полити-
зирована, как сегодня. Ни одна
партия не обходится без того,
чтобы в публичных выступлени-
ях или программных документах
не затронуть сложившееся поло-
жение вещей в этой сфере. Де-
мографические трудности ис-
пользуются политиками-попули-
стами и как аргумент критики, и
как объект собственных, часто
ничем не обоснованных обеща-
ний. В зависимости от сложив-
шихся отношений муниципаль-
ные власти обвиняют в ухудше-
нии демографических показате-
лей региональные власти, руко-
водство регионов – федераль-
ные власти, а те, в свою очередь,
говорят об ответственности му-
ниципальных и региональных
властей. И этот пинг-понг про-
должается не один год.

В действительности реальное
представление о том, что проис-
ходит с демографией, имеют
только специалисты, и на место
демагогических заявлений и
обещаний дилетантов пора уже
прийти тщательно разработан-
ным, взвешенным, системным
программам, обязательным для
исполнения всеми уровнями
власти.

Владимир ПЕРЕСЛАВЦЕВ,
социолог.

Область возьмет...
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создания новой системы управ-
ления отрабатывалась схема
взаимодействия ее звеньев,
определялась степень их ответ-
ственности за выполнение кон-
кретных задач.

- К- К- К- К- Конкретные задачи пред-онкретные задачи пред-онкретные задачи пред-онкретные задачи пред-онкретные задачи пред-
стоит выполнять конкретнымстоит выполнять конкретнымстоит выполнять конкретнымстоит выполнять конкретнымстоит выполнять конкретным
людям…людям…людям…людям…людям…

- При определении штатной
численности сотрудников фили-
алов областных государствен-
ных учреждений были учтены
численность населения на их
территориях, количество льгот-
ников и получателей детских по-
собий. Кроме того, для 15 рай-
онов области штатная числен-
ность увеличена на одного-трех
человек для выполнения функ-
ции по социальной поддержке
граждан, подвергшихся радиа-
ции.

- Вы сами, то есть ваше- Вы сами, то есть ваше- Вы сами, то есть ваше- Вы сами, то есть ваше- Вы сами, то есть ваше
ггггглавное управление, булавное управление, булавное управление, булавное управление, булавное управление, будетедетедетедетедете
решать все вопросы с 1 янва-решать все вопросы с 1 янва-решать все вопросы с 1 янва-решать все вопросы с 1 янва-решать все вопросы с 1 янва-
ря, или совместно с муниципа-ря, или совместно с муниципа-ря, или совместно с муниципа-ря, или совместно с муниципа-ря, или совместно с муниципа-
литетами?литетами?литетами?литетами?литетами?

- Вопросы развития социаль-
ного партнерства остаются
предметом совместного веде-
ния области и муниципального
образования. Специалисты го-
сударственного учреждения бу-
дут осуществлять мониторинг
развития социального партнер-
ства в муниципальном образо-
вании, организационно-мето-
дическое руководство разра-
боткой и заключением коллек-
тивных договоров и соглаше-
ний, проводить их уведомитель-
ную регистрацию. Но разработ-
ка нормативно-правовых актов
по вопросам социального парт-
нерства, заключение террито-
риальных соглашений, органи-
зация деятельности территори-
альных трехсторонних комис-
сий, осуществляющих контроль
за реализацией этих соглаше-
ний, останутся в компетенции
органов местного самоуправле-
ния.

Органам местного самоуп-
равления, в пределах своих
полномочий, по-прежнему над-
лежит обеспечивать реализа-

цию основных направлений го-
сударственной политики в обла-
сти охраны труда. В частности,
за ними остается разработка
территориальных программ
улучшения условий и охраны
труда, контроль за их выполне-
нием, а также создание район-
ных и городских координацион-
ных советов по охране труда и
обеспечение их деятельности. А
вот вопросы оплаты труда ра-
ботников учреждений, финан-
сируемых из местных бюдже-
тов, законодательством отнесе-
ны к исключительной компетен-
ции органов местного самоуп-
равления.

- Владимир Борисович, у- Владимир Борисович, у- Владимир Борисович, у- Владимир Борисович, у- Владимир Борисович, у
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волновали, прежде всего, воп-волновали, прежде всего, воп-волновали, прежде всего, воп-волновали, прежде всего, воп-волновали, прежде всего, воп-
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- Все «глобальные» проблемы
у нас решены, но руководителям
хотелось дойти до всех тонко-
стей. Так вот, до конца текущего
года все учреждения социаль-
ной защиты населения, находя-
щиеся в собственности муници-
пальных образований, будут
безвозмездно переданы в обла-
стную собственность. Передаче
подлежит имущество, включаю-
щее служебные помещения, ма-
териальные ценности, техничес-
кие средства, оборудование,
средства вычислительной техни-
ки, мебель, инвентарь, транс-
портные средства и другое иму-
щество, необходимое для осуще-
ствления передаваемых функ-
ций.

К настоящему моменту муни-
ципальными органами соци-
альной защиты населения в ос-
новном завершена работа по
подготовке документов на пере-
даваемое имущество и землю.
Передать в областную соб-
ственность предстоит 89 юриди-
ческих лиц и 199 объектов не-
движимости. Сейчас проводит-
ся согласование штатных рас-
писаний на 2006 год, а также
тарификационных списков ра-
ботников по каждому муници-

пальному учреждению, переда-
ваемому в государственную
собственность Воронежской
области.

- Проблемы есть?- Проблемы есть?- Проблемы есть?- Проблемы есть?- Проблемы есть?
- А у кого их ныне нет? Но мы

не драматизируем ситуацию.
Приходится преодолевать труд-
ности, связанные с понятным
стремлением муниципальных
властей соблюсти собственные
интересы. Имелись попытки пе-
редать в областную собствен-
ность здания, работа в которых
без капитального ремонта не-
возможна, укрыть от передачи
часть транспортных средств и
другой техники. В ряде районов
центры социального обслужи-
вания не имеют отдельных по-
мещений и расположены в зда-
ниях администраций, что за-
труднило оформление правоус-
танавливающих документов на
занимаемые площади, а, следо-
вательно, и передачу их в обла-
стную собственность.

- Давайте подведем итог- Давайте подведем итог- Давайте подведем итог- Давайте подведем итог- Давайте подведем итог
всему сказанномувсему сказанномувсему сказанномувсему сказанномувсему сказанному……………

- Проделана, и небезуспеш-
но, большая подготовительная
работа. Несмотря на то, что иду-
щая реорганизация представля-
ет собой некоторые трудности
для ее исполнителей, для насе-
ления она должна пройти совер-
шенно незаметно. Надеюсь, что
все перемены будут к лучшему.

Результатом реорганизации
всей отрасли явится создание
вертикали как управления, так
и реализации федеральных и
областных законов в области
труда и социальной защиты.
Проводимая реформа, не сни-
жая уже достигнутого уровня со-
циальной защиты населения
области, должна обеспечить вы-
полнение всех государственных
нормативов социального обслу-
живания и социальной поддер-
жки. Кроме того, она гарантиру-
ет целевое использование обла-
стных и федеральных средств,
позволит добиться единообра-
зия в формах и методах работы
учреждений социальной защи-
ты, повысить управляемость их
системой.

Беседу вел
Николай ПАВЛОВ.

� Эти ребята из неблагополучных семей находят душевное
тепло и уют в Мировском детском доме Панинского района.

Фото Михаила ВЯЗОВОГО.

Одинокий
медведь

Политическая жизнь в России постепенно
оживляется. Виной тому – выборы в республикан-
ские, областные и городские законодательные
собрания, партийное строительство, дискуссии
вокруг предложенных президентом четырех обще-
национальных проектов. Да и соседи по СНГ не
дают скучать, недавно взяли да и организовали
вокруг России своего рода санитарный кордон Со-
общество демократического выбора. Как это не-
редко бывает в последнее время, обиженные
младшие братья и сестры мстят старшей за соб-
ственные неудачи.

На минувшей неделе прошли парламентские
выборы в Чеченской республике. Как и предпола-
гали эксперты, безоговорочную победу на них
одержала «Единая Россия» (61 процент), за кото-
рой с большим отрывом следуют КПРФ и СПС. Две
известные партии, также участвовавшие в выбо-
рах – ЛДПР и «Родина» - поддержки не получили,
что и неудивительно, если вспомнить отношение к
лицам кавказской национальности, которое де-
монстрировали их лидеры. Скандальный ролик
«Родины», в котором величественный Дмитрий
Рогозин призывает «вымести из России мусор»,
прозрачно намекая не только на арбузные корки
на тротуаре, но и на потребляющих арбуз кавказ-
цев, не мог сойти их авторам с рук. Не только ро-
лик исчез с телеэкрана, но и сама партия  лиши-
лась возможности баллотироваться на выборах в
Мосгордуму.

Однако вернемся к Чечне. Если победа «Единой
России» была во многом предсказуемой, то не-
ожиданностью стала высокая явка: по данным рес-
публиканской избирательной комиссии, к урнам
для голосования пришли 71 процент чеченских
избирателей. Однако все встает на свои места,
если учесть, что львиная доля избирателей в мя-
тежной республике – это военнослужащие феде-
ральных сил и чеченские милиционеры во главе с
и.о. премьер-министра Рамзаном Кадыровым.

Некоторые российские политобозреватели,
обрадованные самим фактом состоявшихся в Чеч-
не выборов, полагают, что вопрос о подлинной
явке и о количестве мест в парламенте, занятых
тою или иною партией, не имеет большой важнос-
ти. По их мнению, главный итог заключается в том,
что Москва решила поставленную перед собой за-
дачу – превратила Чеченскую республику в нор-
мальный субъект Российской Федерации, имею-
щий законные органы власти. Только вот легитим-
ны ли эти органы? К сожалению, в России в пос-
леднее время перестали обращать внимание на
такие «мелочи», которые, тем не менее, потом на-
поминают о своем существовании самым беспо-
щадным образом. Если парламент отражает инте-
ресы не всего чеченского социума, а только сило-
вых структур республики, рассчитывать на стаби-
лизацию ситуации не приходится. И здесь не по-
может даже бравый Рамзан Кадыров, ставший в
результате прошедшего голосования полновласт-
ным правителем Чечни без всяких реальных сдер-
жек и противовесов на республиканском уровне.

Другим значимым для власти голосованием ста-
ли выборы в Московскую городскую Думу, прошед-
шие в минувшее воскресенье. Борьба вокруг зако-
нодательного собрания главного субъекта Россий-
ской Федерации развернулась нешуточная, и в ее
ходе использовались все возможные средства – от
саморекламы до гневных разоблачений и компро-
мата. Особую значимость московским выборам
придает то обстоятельство, что они, при всей спе-
цифичности столичного электората, зафиксирова-
ли приблизительную расстановку политических сил
в стране за два года до общенациональных парла-
ментских выборов. К тому же Москва – это все же
не Чечня: здесь и избирателей побольше, и меж-
партийная конкуренция поострее. Однако все про-
шло спокойно: порог явки в 20 процентов благопо-
лучно преодолен, к избирательным урнам явился
каждый третий правоспособный москвич. Таким
образом, выборы признаны состоявшимися, хотя и
здесь легитимность депутатского корпуса оставля-
ет желать много лучшего.

Выборы в Мосгордуму стали своего рода испы-
тательным полигоном, где прошли проверку три
избирательные новации. Во-первых, впервые была
опробована смешанная избирательная система: 15
мест отдано одномандатникам, 20 мест – кандида-
там по партийным спискам. Во-вторых, московские
законодатели избавили избирателей от соблазна
выбирать при голосовании графу «против всех»: в
бюллетенях ее попросту не оказалось. В-третьих,
впервые была применена электронная система,
при которой результат голосования автоматически
достигал цели. Последнее обстоятельство позволи-
ло сравнительно быстро подвести предваритель-
ные, а затем и окончательные итоги.

Победа в столице «Единой России» (47 процен-
тов) может быть во многом отнесена на счет лич-
ной популярности мэра Юрия Лужкова. Подобно
мощному локомотиву, он протащил в столичный
парламент 28 своих однопартийцев (15 – по од-
номандатным округам, 13 – по списку «Единой
России»). Но дело не столько в партийной иденти-
фикации, сколько в действительно масштабной
деятельности по обустройству столицы и поддерж-
ке москвичей, которая отличает московского гра-
доначальника. На пользу ему пошла даже та эмо-

циональная перепалка, в которую мэр вступил со
своим давним врагом Анатолием Чубайсом. По
иронии судьбы на одной из последних  пресс-кон-
ференций глава РАО «ЕЭС России» заявил, что Мос-
кву этой зимой могут ждать отключения электро-
энергии, прежде всего промышленных предприя-
тий. Произойдет это в том случае, если три дня под-
ряд температурный столбик опустится ниже минус
25 градусов по Цельсию. Поскольку такая перспек-
тива для Москвы отнюдь не является фантастичес-
кой (все-таки не Рим и не Афины), заявление А.Чу-
байса показалось дерзким и вызывающим. Ведь
москвичи всегда исправно платили за электро-
энергию, а ситуация в отрасли совершенно про-
вальная, и для ее исправления необходимо, как
минимум, полтора-два года. Чубайс, усердно обыг-
рывая имидж успешного и талантливого менедже-
ра, на деле так и не смог привлечь в энергетику
необходимые инвестиции. В результате главный
приватизатор страны стал обузой для собственной
компании, главным элементом которой является
именно техническая составляющая. После присо-
единения к РАО ЕЭС Мосэнерго – вопреки воле
столичных властей – в Москве участились мелкие
и крупные аварии. В 2005г. их было 32 – больше,
чем в предшествующие периоды. Но Чубайс, не-
смотря ни на что, оказался непотопляемым. Не по-
тому ли, что всякий раз рискует прежде всего стра-
ной, а не собой? Амбициозные планы развития
энергетической отрасли до 2030 и даже 2050 года
свидетельствуют о том, что добровольно покидать
свой влиятельный пост главный энергетик не со-
бирается.

Однако цена его высказываний на этот раз ока-
залась все-таки достаточно высокой: «Яблоко» -
«Объединенные демократы» (т.е. союз «Яблока» и
СПС) получил всего 11 процентов голосов в сто-
личном парламенте (3 места). С учетом того, что в
прошлом составе Мосгордумы правых не было во-
обще, это, несомненно, успех. Но если иметь в виду
суммарный итог их прошлого выступления, то он
был заметно выше – 18 процентов (правда, 10-
процентный заградительный барьер ни та, ни дру-
гая партия в прошлый раз не преодолели). Следо-
вательно, налицо тенденция к снижению поддер-
жки правых, и не исключено, что большая «заслу-
га» в этом принадлежит А.Чубайсу.

Что явилось подлинной неожиданностью, так
это успех коммунистов (17 процентов голосов, 4
места в Мосгордуме). Как известно, Москва дав-
но уже не жалует левых, и в прошлом составе го-
родского собрания партия не была представлена,
поскольку не смогла преодолеть 10-процентный
барьер. Однако за прошедшие четыре года она
улучшила свой результат на целых 9 процентов и
теперь будет иметь собственную фракцию. Либе-
ральным демократам на этот раз не повезло: пре-
одолеть 10-процентный барьер они не смогли, хотя
свои позиции по сравнению с прошлыми выбора-
ми немного улучшили. С учетом того, что со следу-
ющего года избирательный барьер понизится до
7 процентов, перспективы попасть в следующий
состав Мосгордумы для ЛДПР не закрыты. В це-
лом же, оценивая результаты прошедших выборов,
можно сказать, что в сравнении с откровенно на-
ционалистическими ЛДПР и «Родиной» в столичный
парламент прошли достаточно умеренные полити-
ческие силы, хотя сбалансировать влияние мощ-
ного правого центра в лице «Единой России» пра-
вым и левым, разумеется, не удастся. В двух со-
седних областях – Ивановской и Костромской –
на выборах в законодательные собрания победу
также одержали «единороссы», набрав порядка 30
процентов голосов. Ассистировали им все те же
ЛДПР и КПРФ в союзе с аграриями.

Таким образом, мы вступаем в до боли знако-
мую ситуацию, когда отчетливая однопартийность
умело камуфлируется незначительным присутстви-
ем невлиятельной оппозиции. Видимо, в Кремле
решили, что двухпартийная система нам не по зу-
бам – прокормить трудно! – и взялись строить од-
нопартийную. На прошедшем недавно в Красно-
ярске 6-м съезде «Единой России» ее лидер Борис
Грызлов патетически воскликнул: «Оппозиция дав-
но называет нас партией власти. Так не пора ли
нам ею стать?» Странный призыв, если иметь в
виду, что нынешние министры правительства и так
поголовно вступили в ряды «медведей». В этих сло-
вах – прозрачный намек на право победившей
партии формировать правительство, а на местах
предлагать свою кандидатуру на должность губер-
натора. Эта идея в последнее время особенно ак-
тивно будоражит умы российского политического
бомонда, хотя и создает определенные трудности
с конституционными нормами, определяющими
нынешние полномочия ветвей власти и конфигу-
рацию всей политической системы. Хотя есть пре-
цедент: украинская элита в прошлом году разре-
шила свой политический кризис тем, что согласи-
лась на трансформацию президентско-парламен-
тской системы в парламентско-президентскую.
Гость красноярского съезда и один из участников
знаменитого компромисса Виктор Янукович
(Партия регионов) мог бы порассказать об этом
своим российским коллегам много чего интерес-
ного.

Александра ГЛУХОВА,
доктор политических наук, профессор ВГУ.

ПОЛИТИЧЕСКИЙ ДНЕВНИК

Кадры решают все
В Воронежской области успешно выполнено зада-
ние государственного плана подготовки управлен-
ческих кадров для организаций народного хозяй-
ства страны в 2005 году.
Так оценила деятельность администрации Воронежской области

Комиссия по организации подготовки управленческих кадров для
организаций народного хозяйства Российской Федерации. В направ-
ленной в адрес губернатора Владимира Кулакова правительствен-
ной телеграмме заместитель председателя Правительства Россий-
ской Федерации Александр Жуков выразил благодарность админи-
страции Воронежской области и региональному отделению Комис-
сии по организации подготовки управленческих кадров для органи-
заций народного хозяйства Российской Федерации.

Заметим, что президентская программа подготовки кадров, цель
которой – формирование управленческого потенциала, способно-
го обеспечить развитие предприятий всех отраслей экономики Рос-
сии, действует в нашей стране уже восемь лет. По информации от-
ветственного секретаря регионального отделения комиссии Вале-
рия Турищева, за это время свой профессиональный уровень и уро-
вень экономических и управленческих знаний повысили более 650
специалистов из Воронежской области. Это помогло выпускникам
президентской программы внедрить разработанные в период обу-
чения проекты, установить деловые контакты с зарубежными парт-
нерами и подняться по карьерной лестнице. А некоторым из них -
вывести возглавляемые ими предприятия в число успешно действу-
ющих на российском рынке.

Надежда СУВОРИНА.

Пресс-центр администрации Воронежской области.

ВЕСТИ
Прибавление

асфальта
В селах Евстратовке и Ма-

лой Меженке Россошанского
района на три с половиной
километра «приросли» ас-
фальтовые дороги. В Новой
Калитве обновлено и расшире-
но дорожное полотно на трас-
се Россошь-Богучар без малого
на трехкилометровом участке.
Поработали здесь бригады фи-
лиала «Воронежавтодора»,
строители-дорожники из Рос-
соши и Курска.

Каждый месяц –
день фельдшера

В Репьевской райбольни-
це стало доброй традицией
ежемесячное проведение
дня фельдшера. Это отнюдь
не праздничное, а деловое ме-
роприятие, в ходе которого ре-
шаются насущные проблемы
сельских фельдшерско-аку-
шерских пунктов. Кроме того,
перед заведующими ФАПами
выступают с лекциями и
разъяснениями врачи разных
специальностей.

Петр ЧАЛЫЙ.
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ОБЛАСТНАЯ
В Совете областной Думы
2 декабря под председательством Владимира КЛЮЧНИКОВА
состоялось заседание  Совета Воронежской  областной Думы

пределена дата очередно-
го, 10-го заседания обла-
стной Думы -  15 декабря.

Предварительно в повестку
дня внесено десять вопросов. Во
втором  чтении будут рассмотре-
ны проекты законов «Об област-
ном бюджете на 2006 год», «О
бюджете территориального фон-
да обязательного медицинского
страхования Воронежской обла-
сти на 2006 год», «Об оказании
юридической помощи на терри-
тории Воронежской области бес-

платно», «О внесении изменений
в Закон Воронежской области
«О здравоохранении в Воронеж-
ской области».

На рассмотрение депутатов

будет внесен ряд изменений и
корректировок в действующие в
области целевые программы, в
том числе «Развитие системы
ипотечного кредитования насе-

ления Воронежской области на
2005-2010 годы» и «Реформи-
рование промышленного секто-
ра уголовно-исполнительной си-
стемы  Воронежской области и

содействие трудовой занятости
осужденных на 2004-2005 годы».

Комитетом по законодатель-
ству, безопасности, правам че-
ловека и Регламенту подготов-
лен и будет вынесен на обсужде-
ние проект обращения  депута-
тов Воронежской областной
Думы к заместителю Председа-
теля Правительства РФ – мини-
стру обороны РФ С.Б. Иванову
по вопросу улучшения пенсион-
ного обеспечения ветеранов во-
енной службы.

О

ЗЕМЕЛЬНЫЙ ВОПРОС

На заседании комитета по аграрной
политике и земельным вопросам
рассмотрен законопроект «О некоторых
особенностях оборота земель сельско-
хозяйственного назначения в Воронеж-
ской области».

Основной причиной необходимости вне-
сения изменений в областное законодатель-
ство стала корректировка Федерального
закона, регулирующего оборот земель сель-
скохозяйственного назначения. На рассмот-
рение участников заседания разработчики
представили дополненный проект закона. В
состав рабочей группы входили представи-
тели администрации области, депутаты, со-
трудники правовых управлений исполнитель-
ной и законодательной власти, Главного уп-
равления Федеральной регистрационной
службы по Воронежской области (более из-
вестного как ГУЮ).

Как отметил председатель комитета Ни-
колай Гапоненко, в законопроекте более
детально распределены сферы деятельнос-
ти, функции и полномочия областной Думы и
обладминистрации. Введены новые понятия
(новые – для нашего региона), одно из кото-
рых - невостребованные земельные доли. В
проекте закона также предусмотрена статья,
регулирующая приобретение права аренды
на земельные участки, приобретение права
собственности на участок, ранее передан-
ный в аренду. Согласно проекту, если ранее
гражданину передан участок, который нахо-
дился в государственной или муниципальной
собственности не менее трех лет, то он может
быть приобретен арендатором по цене, рав-
ной 20 процентам кадастровой стоимости.

Без закона Воронежской области не бу-
дут работать нормы федерального законо-
дательства, касающиеся оборота сельхоз-
угодий. В связи с этим разработан указан-
ный проект, регулирующий вопросы образо-
вания земельных участков в счет невостре-
бованных земельных долей, вопросы обра-
щения в суд с заявлением о присуждении

Комитет по аграрной полити-
ке и земельным вопросам
рассмотрел проект закона «О
бесплатном предоставлении
в собственность граждан зе-
мельных участков на террито-
рии Воронежской области».

Этот закон станет своеобраз-
ным продолжением принятого ра-
нее нормативного акта, в кото-
ром прописаны нормы выделе-
ния земельных участков. Теперь
же депутаты подготовили пере-
чень категорий граждан, которые
после вступления в силу указан-
ного закона смогут бесплатно по-
лучить земельные участки в соб-
ственность. Для тех, кто попадает
под определенные категории,
предусмотрено выделение зе-
мельных участков, предназначен-
ных для индивидуального жилищ-
ного строительства, ведения са-
доводства, огородничества и лич-
ного подсобного хозяйства.

Наделению бесплатной зе-
мельной собственностью, соглас-
но данному законопроекту, под-
лежат следующие категории: все
граждане, определенные Феде-
ральным законом о ветеранах, а
также члены семей погибших ве-
теранов, участники ликвидации
техногенных катастроф, почетные
граждане Воронежской области,
многодетные семьи, семьи, име-
ющие детей-инвалидов, дети-си-
роты и дети, оставшиеся без по-
печения родителей. Также депу-
таты предложили внести в список
инвалидов I и II групп и молодые
семьи. Завершили список кате-
горий члены семей военнослужа-
щих, погибших или пропавших без
вести в период прохождения во-
енной службы.

Законопроект одобрен и будет
внесен на рассмотрение Думы.

Новые особенности оборота
права собственности Воронежской области
либо муниципальной собственности на та-
кие земельные участки.

Разработчики пояснили, что в настоящее
время площадь невостребованных земель в
Воронежской области составляет 500 тысяч
гектаров. Для постановки на кадастровый
учет таких земель необходимо 100 милли-
онов рублей с учетом поступлений ежегодно-
го земельного налога. Кроме того, по мне-
нию членов комитета, в бюджете области на
2006 год нужно предусмотреть расходы на
покупку земельных участков по праву пре-
имущественной покупки.

Депутаты прописали и порядок проведе-
ния согласительных земельных процедур. Ни-
колай Гапоненко особо подчеркнул важность
этого вопроса. По его словам, если ранее в
процессе выделения земельных участков не-
изменно возникало множество споров, то те-
перь законодательно возможно урегулировать
данную схему. Вначале участники ведут соб-
ственные переговоры, потом обращаются к
уполномоченному органу. Если согласия дос-
тигнуть невозможно «мирным путем», споры
по местоположению выделяемого земельно-
го участка рассматриваются в суде.

В том, что уполномоченный земельный
орган необходим для продуктивной реали-
зации всех пунктов Закона «Об обороте зе-
мель сельхозназначения в Воронежской
области», депутаты оказались единодушны.
Но вопрос, кто его будет представлять, и как
он будет работать, оказался спорным.

Депутат областной Думы Андрей Зоткин
предложил отталкиваться от опыта соседних
областей. Так, например, в Белгороде ус-
пешно действует коммерческая структура–
оператор, инициированная правительством
Белгородской области. В ее функции входит
кадастровый учет земельных долей, оформ-
ление прав собственности на землю, фор-
мирование участков под ипотечное строи-
тельство и многое другое. В Орле создана
юридическая фирма-оператор, через кото-

рую также решаются все земельные вопро-
сы. Причем в обоих случаях структуры обхо-
дятся без областных субвенций.

По мнению Андрея Юрьевича, Воронеж
мог бы пойти в том же направлении: создать,
к примеру, ОАО «Центр земельных отноше-
ний», учредителем которого стало бы ГУП «Во-
ронежоблтехинвентаризация», имеющее не
только большой опыт, но и разветвленную
сеть филиалов в каждом районе области.

Игорь Кумицкий, заместитель руково-
дителя Главного управления экономическо-
го развития Воронежской области, также
поддержал эту идею. По его словам, целесо-
образно в проект закона ввести понятие –
оператор, что позволит систематизировать
решение земельных вопросов. «Оператор
будет действовать на основании государ-
ственного контракта. Госзаказчик, которым
выступит уполномоченный земельный орган,
должен контролировать деятельность опе-
ратора. Оператором может стать организа-
ция, соответствующая требованиям, установ-
ленным законодательно. В первую очередь,
в сферу деятельности оператора должно вхо-
дить определение границ фонда распреде-
ления, определение границ невостребован-
ных долей и реализация права субъекта РФ
на первоочередной выкуп земельных участ-
ков. Услуги населению тоже возможны, но
на добровольной основе».

Однако юристы посчитали, что перспек-
тива создания подобной коммерческой
структуры и закрепление этого законодатель-
но идет вразрез с федеральным законом.
«Мы не вправе передавать госполномочия
любой коммерческой организации. Если же
определять фирму-оператора в тексте зако-
на, можно нарушить и антимонопольное за-
конодательство», - пояснила начальник от-
дела государственно-правового управления
Облдумы Марина Иващенко.

Члены комитета рекомендовали област-
ной Думе рассмотреть законопроект в пер-
вом чтении.

О бесплатных
наделах

ПЕРЕКРЕСТКИ РЕФОРМ

Евгений КИТАЕВ, заместитель председателя комитета по предпринимательству:

Малому бизнесу
нужно много

-  Роль малого и среднего биз-
неса в экономике России трудно
переоценить. В 2004 году в Во-
ронежской области работало
почти 84 тысячи субъектов ма-
лого предпринимательства с
общей численностью занятых в
них более 120 тысяч человек. В
прошлом году малыми предпри-
ятиями  произведено продукции,
работ и  услуг более чем на 15
миллиардов рублей, удельный
вес продукции предприятий  ма-
лого бизнеса в валовом регио-
нальном продукте составил 12
процентов.  Анализируя офици-
альную статистику развития ма-
лого предпринимательства в
Воронежской области,  казалось,
можно было бы порадоваться.
Но, кто знаком с  реальной об-
становкой, далек от эйфории: в
минувшем году сократилось
число субъектов малого пред-
принимательства  и работающих
на них.  Снизился удельный вес
малого бизнеса в валовом  ре-
гиональном продукте.

Для  того чтобы малый бизнес
мог свободно дышать и разви-
ваться,  необходимо решить не-
сколько неотложных задач. В
первую  очередь,   сформиро-

Есть старая восточная притча о рыбаке и нищем. Рыбак
ловил рыбу на берегу реки, а к нему приходил каждый день
нищий и просил рыбы, чтобы не умереть с  голоду. Рыбак
делился рыбой,  но однажды вместо рыбы дал нищему
удочку и научил его ловить рыбу… То есть  малому бизнесу
принадлежит роль той самой спасительной удочки, способ-
ной повысить благосостояние граждан? О  проблемах
развития этого сектора экономики размышляет Евгений
КИТАЕВ:

вать  современную  норматив-
ную правовую  базу,  регулирую-
щую  деятельность  малых пред-
приятий.   Депутаты областной
Думы,  наши коллеги из субъек-
тов РФ обращались в Государ-
ственную Думу о необходимости
ускорения  принятия нового фе-
дерального закона, внесения
существенных коррективов в
другие законодательные акты
РФ, регулирующие деятельность
малого бизнеса.

Второе. Вопрос  об  админис-
тративных барьерах. Сколько бы
мы с ними ни боролись, они ни-
куда не делись. Процедура  сбо-
ра подписей под разрешитель-
ными документами забюрокра-
тизирована до такой степени, что
предпринимателям приходится
собирать до 34 «автографов». Де-
путаты областной Думы,  фрак-
ция «Единая Россия»  ставят  за-
дачу перед главами местного са-
моуправления – максимально
упростить «общение»  чиновни-
ков и  бизнесменов путем от-
крытия «одного окна».  Для  того
чтобы  отодвинуть чиновников
от  «кормушки», нужна  полити-
ческая воля руководителя орга-
на исполнительной власти мест-

ного самоуправления, и  ничего
больше.

- Евгений Петрович, наш ма-
лый бизнес работает в основ-
ном  в таких секторах,  как
торговля, общественное пита-
ние, строительство. Но  Воро-
неж – город с  высоким интел-
лектуальным потенциалом,
мощной научной и производ-
ственной базой оборонных
предприятий. Почему в малом
и среднем бизнесе они не ис-
пользуются, почему нет или
недостаточно инновационных
и экспортно ориентированных
предприятий?

- Это на самом деле так. В
Воронеже огромный ресурс для
производства в сфере хайтек.
Радует, что первый шаг в этом
важном  направлении сделан.
Администрация  области в  рам-
ках целевой программы «Разви-
тие инновационной деятельнос-
ти в промышленности области
на 2005-2008 годы» выделила
средства на софинансирование
инновационных проектов, реа-
лизуемых  Воронежским инно-
вационно-технологическим цен-
тром. Он как раз и призван со-
действовать развитию малого
предпринимательства в иннова-
ционной сфере, в первую оче-
редь, в энергетической, элект-
ротехнической и металлообра-
батывающей отраслях.  Предус-
мотрено создание системы ком-
плексной поддержки малых ин-
новационных предприятий,  ко-
торая  будет действовать по прин-
ципу «одного окна». Все это со-

здаст  инкубаторные условия для
быстрого превращения идей в
реальный продукт и реальные
деньги для  разработчиков. Пока
предполагается, что на террито-
рии Центра будут  одновременно
«выращиваться» более 20 инно-
вационных предприятий.

- Еще одна проблема: нало-
говая  несознательность  ма-
лого бизнеса. Администрация
области предпринимает  уси-
лия по легализации зарплат
работников малых предприя-
тий. Готов ли комитет к тому,
чтобы законодательно под-
держать исполнительную
власть?

- Легализация заработной
платы работников сферы мало-
го предпринимательства – одна
из приоритетных задач, решени-
ем которой предстоит заняться
нашему комитету и недавно со-
зданному при нем  обществен-
ному консультативному совету.

Мы считаем, что при рассмот-
рении вопросов, связанных с
поддержкой бизнес-структур,
они обязаны представлять дан-
ные о зарплате своих работни-
ков, уплаченных налогах. Шан-
сы получить преференции будут
иметь только те фирмы, которые
работают, соблюдая  законы РФ.

Мною подготовлен  законо-
проект,  в котором предлагает-
ся  установить минимальный
уровень зарплат в сфере пред-
принимательства не ниже про-
житочного минимума. Посколь-
ку выдача зарплат в «конвер-
тах» приобрела в России харак-

тер эпидемии, бороться с ней
можно,  только консолидировав
усилия: наш комитет выступит с
законодательной инициативой
о принятии Госдумой соответ-
ствующего федерального зако-
на.

Нормальное гражданское ус-
тройство  - это всегда контракт.
Есть разные варианты решения
проблемы  выведения  зарплат
на «свет». У власти на местах есть
рычаги, чтобы  предприятия не
манипулировали зарплатой,  но,
в свою  очередь, она должна
предложить им  и «пряник» - в
виде льгот, субсидий, кредитных
ставок.

Руководители  муниципаль-
ных образований знают, каков
на самом  деле уровень зарплат
на предприятиях, действующих
на их территории. Нужна только
воля, чтобы заставить вывести
зарплаты  из «тени». С вступле-
нием в силу ФЗ-131 проблема
наполнения бюджетов органов
местного самоуправления за-
явит о себе в  полный голос. Так
что разбирать «серую стену» надо
всем  вместе – и  исполнитель-
ной,  и  законодательной  ветвям
власти.

- Евгений Петрович, по за-
мыслу авторов муниципаль-
ной реформы, именно малый
бизнес должен стать экономи-
ческой основой местного са-
моуправления. Но сегодня
малый бизнес, в основном,  со-
средоточен в  городе Вороне-
же, районных центрах. В «глу-
бинке» его и  с фонарем не
найти…

- Причина проста – отсутствие
инфраструктурных условий для
развития предпринимательства.

СОБСТВЕННОСТЬ

Чтобы передать хозяинуСразу в двух чтениях на девятом  заседании областной
Думы был принят Закон Воронежской области «О внесении
изменений в Закон Воронежской области «О прогнозном
плане (программе) приватизации государственного иму-
щества Воронежской области на 2004-2006 годы».

Оснований для корректировки действующего Закона
было несколько. Во-первых, в результате перепланиро-
вок увеличились площади объектов, находящихся в го-
сударственной собственности. Так, «приросла» общая
площадь трехэтажной пристройки к зданию по ул. Плеха-
новская,53 в городе Воронеже; нежилого здания по
ул. Жуковского, 1  в Россоши. Что касается  здания по
ул. Рабочая, 4, в Рамони, то здесь решено включить в

программу приватизации находящееся в состоянии раз-
рушения отдельно стоящее строение и неиспользуемый
гараж единым объектом. Техническая документация уже
готова. Все эти  подробности вовсе не лишние,  ведь в
процессе приватизации  учитывается каждый  «квад-
рат», который всегда в цене, и после передачи объектов
в частные руки  областная  казна  заметно прирастет.

Второе. В прогнозный план приватизации государ-
ственного имущества Воронежской области  дополни-

тельно включены газораспределительный комплекс
Острогожского района, состоящий из восьми газорегу-
ляторных пунктов,  и  три газорегуляторных пункта,  рас-
положенных в  Репьевском  районе. На все объекты
оформлена техническая  документация и  зарегистриро-
вано право собственности Воронежской области.

По прогнозам, от приватизации объектов,  включен-
ных в план, в  бюджет области дополнительно должно
поступить не менее 172,2 миллиона рублей.

(Окончание на 4-й стр.)

СОЦИАЛЬНЫЙ ВЕКТОР

ЖИЛЬЕ ДЛЯ МОЛОДЫХ
Финансирование одной из важнейших программ

существенно возрастет

Областная целевая програм-
ма «Обеспечение жильём моло-
дых семей (2004–2010 годы)»
была принята депутатами обла-
стной Думы еще в мае прошлого
года и весьма активно работает.
На федеральном уровне действу-
ет утвержденная Правитель-
ством РФ 28 августа 2002 года
подпрограмма «Обеспечение
жильем молодых семей», кото-
рая, в свою очередь, входит в
состав федеральной целевой
программы «Жилище», рассчи-
танной на 2002-2010 годы.

Об особенностях нового ва-
рианта областной целевой про-
граммы рассказал Геннадий
Козберг, заместитель начальни-
ка Главного управления обра-
зования по Воронежской облас-
ти. (Это профильное управление
является государственным за-
казчиком и координатором про-
граммы):

 - Возникла необходимость
привести областные норматив-
ные акты в этой части в соответ-
ствие с динамично развиваю-
щимся федеральным законода-
тельством, в частности, с новым
Жилищным кодексом РФ. Потре-
бовалась, например, замена
понятия «улучшение жилищных
условий» на «жилые помещения».
В целый ряд позиций областной
целевой программы внесены
терминологические изменения.
Кроме того, расширены и уточ-
нены формы предоставления
государственной областной под-
держки при обеспечении жиль-
ем молодых семей.

Суть новой формы государ-
ственной (областной) поддерж-
ки при обеспечении жильем мо-
лодых семей, исходя из содер-
жания пояснительной записки к
проекту постановления, заклю-
чается в «предоставлении без-
возмездной субсидии молодой
семье, имеющей ребенка, на
частичную компенсацию затрат
на приобретение (строительство)
жилья. Порядок предоставления
безвозмездной субсидии будет
определяться администрацией
области. Предоставление такой
субсидии будет осуществляться
при наличии у молодой семьи
остатка невыплаченной стоимо-
сти строящегося или приобретён-
ного жилья или для погашения
части кредита (займа). Для оп-
ределения размера субсидий

В тридцать раз (!) увеличатся в будущем году объемы финан-
сирования из областного бюджета программы «Обеспечение
жильем молодых семей (2004-2010 годы»). Размах впечатля-
ет и радует. И, вместе с тем, требует некоторых корректиро-
вок  нормативно-правовой базы. Проект постановления
Воронежской областной Думы «О внесении изменений в
постановление областной Думы от 27.05.2004 года № 864-III-
ОД  «Об областной целевой программе «Обеспечение жильем
молодых семей (2004-2010 годы)» был рассмотрен и едино-
гласно поддержан депутатами на последнем заседании
областной Думы.

администрацией Воронежской
области будет утверждена сто-
имость 1 кв. метра общей пло-
щади жилого помещения с обя-
зательным ежегодным индекси-
рованием (с учетом темпов рос-
та инфляции), которая не долж-
на превышать средней рыноч-
ной стоимости 1 кв. метра жи-
лья, устанавливаемого ежеквар-
тально Министерством регио-
нального развития РФ».

Депутата Алексея Дерипас-
ко заинтересовал вопрос о  про-
межуточных итогах выполнения
программы и о том,  достаточна
ли сумма выделяемой из бюд-
жета помощи.

Как сообщил Г. Козберг, в те-
чение 2004 года в рамках про-
граммы была оказана помощь
лишь двум семьям, в то время
как в текущем году количество
счастливых молодых семей воз-
росло до 58. (По плану, в 2004-
2005 годах получить помощь в
строительстве или приобретении
жилья должны были лишь 36 се-
мей). «В течение времени, остав-
шегося до конца года, мы пред-
полагаем, что еще 14-15 семей
получат соответствующие субси-
дии», будет освоено еще 7 млн.
руб., 2 из которых поступили из
областного бюджета, 5 – из фе-
дерального. Средняя сумма ком-
пенсации примерно 432 тыс. руб.
«Если учесть, что в плане на 2006
год  - 46 семей, а в бюджет зало-
жено 60 млн. руб., и это дает воз-
можность рассчитывать еще и на
20 млн. руб. из федерального
бюджета, то можно предполо-
жить, что  плановая цифра будет
достигнута и перевыполнена. В
целом это неплохая динамика
реализации программы. Если
темпы финансирования будут та-
кими же, то, я думаю, мы обеспе-
чим если не всех нуждающихся,
то значительно превысим плано-
вые показатели -  459 семей».

Весьма интересный момент
затронул в ходе беседы депутат
Александр Латушко. Он пред-
ложил рассмотреть вопрос об
увеличении возрастного ценза
участников программы: «Сегод-
ня, по причинам экономическим,
образование молодых семей
происходит в более позднее вре-
мя. И это стоит учесть». Но, как
пояснил Г. Козберг, несмотря на
логичность и здравость   предло-
жения, внести такое изменение

на региональном уровне депута-
ты, к сожалению, не смогут. Фе-
дерацией установлена юриди-
ческая норма, «которая относит
возраст от 14 до 30 лет включи-
тельно к так называемому моло-
дому возрасту. Можно быть и в
70 лет молодым, но юридически
- это от 14 до 30».

Депутата Илью Ерихонова
интересовал вопрос условий уча-
стия в программе муниципаль-
ных образований. Согласно  до-
кументу, это софинансирование
и наличие собственных про-
грамм. Они разработаны в горо-
де Воронеже, ряде сельских рай-
онов, и на первом этапе в число
участников влились семь муни-
ципалитетов. Предполагается,
что в ближайшем будущем их
количество увеличится до 15. «Но
далеко не все районы могут при-
нять участие в софинансирова-
нии таких проектов. Может быть,
областной казне стоило бы взять
на себя эти расходы? -  детализи-
рует вопрос депутат.

Позицию администрации в
этом вопросе пояснил губерна-
тор Владимир Кулаков, прини-
мавший участие в заседании
Думы. «Речь идет о тех молодых
семьях, которые подпадают под
требования программы. Таких
немного. (Это те молодые семьи,
возраст которых до 30 лет, кото-
рые имеют хотя бы одного ре-
бенка, являются гражданами
РФ, постоянно проживают, и до-
кументы это подтверждают, в
определенной местности и при-
знаны на основании требований
нуждающимися). А молодые спе-
циалисты, приезжающие в села,
получают жилье по другим про-
граммам. Допустим, по програм-
ме «Здравоохранение» область
должна была построить только в
этом году, и это строительство
идет во всю мощь, 400 домов
для медиков села. Они получат
это жилье бесплатно».

Сергей Лукин, председатель
комитета областной Думы по
строительному комплексу и ЖКХ,
уточнил положение дел с реали-
зацией программных положе-
ний в областном центре: «В горо-
де Воронеже разработана и всту-
пила в действие муниципальная
программа. У них в бюджете за-
ложено 500 тыс. руб. на этот год
на ее выполнение. Документы
уже подготовлены на 9 семей, и
еще от 12 семей поступили заяв-
ки. Город обратился в профиль-
ный комитет областной Думы с
просьбой об увеличении средств
в этом году до 6 млн. руб. Депута-
ты подготовили соответствую-
щее обращение в областную ад-
министрацию». Присутствующие
представители администрации
заверили, что если документы
поступят вовремя, вопрос мож-
но будет решить положительно.

Уточнили меры поддержки
В первом чтении на заседании областной Думы одобрен
проект областного закона о внесении изменений в действую-
щий Закон Воронежской области «О правовой и социальной
защите членов семьи погибшего военнослужащего в период
прохождения военной службы в мирное время».

Есть в череде хмурых ноябрь-
ских буден траурный день - День
памяти военнослужащих, погиб-
ших в период прохождения во-
енной службы  в мирное время.
В скорбном списке значатся бо-
лее двух с половиной тысяч во-
ронежцев, не вернувшихся к
своим близким. Помощь их се-
мьям - одна из насущных забот
власти.

Федеральное законодатель-
ство наделяет органы государ-
ственной власти субъектов Фе-
дерации правом устанавливать
в пределах своих полномочий
дополнительные социальные га-
рантии и компенсации военно-
служащим, уволенным с воен-
ной службы, и членам их семей
(помимо тех, которые предусмот-
рены федеральным законода-
тельством). И наши законодате-
ли активно используют это пра-
во. Напомним, что в 1996 году
был принят Закон Воронежской
области № 45-з «О правовой и
социальной защите членов се-
мьи погибшего военнослужаще-
го в период прохождения воен-
ной службы в мирное время».
Этим законом был предоставлен

ряд социальных льгот для этой
категории жителей области.

Но меняются жизненные реа-
лии, соответственно требует пе-
ремен и правовая база. Внесе-
ние изменений в действующий
региональный закон вызвано не-
обходимостью приведения его
положений в соответствие с фе-
деральным законодательством,
закрепляющим меры социальной
защиты для указанной категории
граждан. Предлагаемые коррек-
тировки касаются исключения в
региональном законопроекте дуб-
лирования норм соответствующе-
го федерального нормативного
акта. «Областной закон должен
быть направлен на установление
дополнительных мер социальной
защиты и их реализацию только
за счет средств областного бюд-
жета в порядке, установленном
самим областным законом, либо
иным нормативным правовым
актом Воронежской области» - ска-
зано в пояснительной записке к
законопроекту.

В ходе предварительного об-
суждения законопроекта в ко-
митете областной Думы по труду
и социальной защите населения

под председательством Татьяны
Мещеряковой были уточнены
детали предлагаемого докумен-
та. Помимо депутатов и юристов
в обсуждении приняли участие
представители общественных
организаций, в частности, дви-
жения вдов погибших военно-
служащих.

Кроме мер социальной защи-
ты, предусмотренных федераль-
ным социальным законодатель-
ством, предусмотрены собствен-
ные, областные. Здесь и перво-
очередной прием в дома-интер-
наты, преимущества в получе-
нии работы, бесплатное обеспе-
чение лекарствами в соответ-
ствии с целевой программой,
установление вдовам погибших
доплаты в размере 180 процен-
тов  базовой части трудовой пен-
сии, бесплатный проезд на всех
видах пассажирского транспор-
та и железнодорожного льготно-
го сообщения, бесплатное изго-
товление и ремонт зубных про-
тезов. Если эти граждане имеют
льготы по нескольким норматив-
ным актам, то по их выбору пре-
доставляется одна из мер соци-
альной поддержки.

Депутаты одобрили законо-
проект в первом чтении  и опре-
делили срок подачи поправок в
комитет областной Думы по тру-
ду и социальной защите населе-
ния до 16 декабря 2005 года.
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Малому бизнесу нужно много
(Окончание.
Начало на 3-й стр.)

А рост может быть обеспечен
за счет специальных микрокре-
дитов для небольших предприя-
тий на приобретение оборудо-
вания, транспортных средств, за
счет увеличения сроков креди-
тования. И особенно обидно, что
в селах есть возможность для
создания  небольших семейных
предприятий, мини-заводов.
Вот,  к примеру,  в Старой Ведуге
Семилукского района делают
отменное мороженое -  натураль-
ное, без всяких добавок. Когда-
то его даже возили в Москву,
сегодня этот вид бизнеса прак-
тически мертв. А ведь это одна
из точек роста экономики Семи-
лукского района! Или еще при-
мер: село Давыдовка  снабжает
практически всю область свежи-
ми овощами. А почему бы испол-

нительным органам местного са-
моуправления не поддержать
этот бизнес – помочь  в обнов-
лении семенного фонда, приоб-
ретении хороших удобрений и
т.д.? Поверьте, это не потребует
больших денег. Просто людям
надо помочь   получить пакет  до-
кументов,  оформить кредиты.
Нужна, повторю еще раз,  воля
глав  сельской  администрации,
и  нужно движение навстречу
друг другу.   Много недоработок
вижу и со стороны  областного
фонда поддержки  предприни-
мательства.

С 1 января большинство но-
вых муниципальных образова-
ний не будет обеспечено соот-
ветствующей налоговой базой.
Они должны быть крайне заинте-
ресованы в  создании и  разви-
тии малого предпринимательства
как основы муниципальной эко-
номики. Сегодня на словах муни-

ципалитеты занимаются разви-
тием малого бизнеса, но пока
особых результатов не видно. И
не будет   видно до тех пор, пока
малый бизнес и муниципалитеты
не начнут работать вместе. Биз-
нес пойдет туда, где для него бу-
дут созданы наиболее благопри-
ятные условия. С поиска налого-
вой базы должен начинать лю-
бой глава местного самоуправ-
ления. И если он пойдет по этому
пути – число малых предприятий
вырастет значительно.

- Программа поддержки ма-
лого бизнеса на 2005 год труд-
но проходила в комитете, толь-
ко со второй попытки была
принята областной Думой. В
чем вы видите упущения ее
разработчиков, какие мероп-
риятия,  на ваш взгляд, долж-
на содержать Программа под-
держки малого бизнеса на
2006 год?

- Комитет совместно с  обще-
ственным консультативным со-
ветом уже работают над кон-
цепцией Программы. Впервые
она носит долговременный ха-
рактер, срок ее реализации рас-
считан на 2006-2010 годы.
Главная цель этого документа
– создание условий, стимулиру-
ющих предпринимательскую де-
ятельность. Как известно из ми-
рового опыта,  поддержка ма-
лого бизнеса складывается из
четырех составляющих: обуче-
ние, консультирование, инфор-
мирование и финансирование.
Эти  четыре «кита» должны  най-
ти свое место в новой Програм-
ме.

Устранение многих трудно-
стей упирается, разумеется, в
отсутствие средств – отсюда не-
обходимо развитие системы кре-
дитования субъектов малого
бизнеса. В большинстве своем

банки неохотно работают с таки-
ми заемщиками. Мы хотим при-
близить их к кредитно-финансо-
вым ресурсам. Хотя ряд банков
уже принял спецпрограммы кре-
дитования малого бизнеса, о
масштабной инвестиционной
активности кредитных организа-
ций говорить пока не приходит-
ся. Социальную ответственность
по развитию малого бизнеса
берут на себя немногие кредит-
но-банковские учреждения, сре-
ди которых в первую очередь
надо назвать Сбербанк.

Программа, над которой ра-
ботаем мы сегодня, на мой
взгляд, послужит импульсом для
ускоренного появления успеш-
ных малых и средних предприя-
тий, новых компаний, а следова-
тельно, будет способствовать
решению социально-экономи-
ческих задач, стоящих перед Во-
ронежской областью.

В ОБЩЕСТВЕННЫХ СОВЕТАХ ДЕПУТАТСКИЙ ДНЕВНИК

Об «одном окне»
и пушном звере

На заседании общественно-
го консультативного совета по
предпринимательству заслушан
отчет  руководителя  Лицензион-
ной палаты Воронежской обла-
сти Аркадия Можаитова о со-
здании государственного учреж-
дения  «Региональный центр об-
служивания граждан и юридиче-

ских лиц по принципу «одного
окна».  Сделано немало: опреде-
лены  виды услуг,  планируемых к
оказанию в «одном окне», подпи-
саны  соглашения с  федеральны-
ми структурами,  идет разработ-
ка регламентирующих докумен-
тов.

В течение первого квартала

будущего года планируется орга-
низация работы филиалов  реги-
онального центра  в   городе Во-
ронеже,   а в 2006-2007 годах –
на территории  городских окру-
гов и  муниципальных районов
области. По замыслу,  это  долж-
но   упразднить административ-
ные барьеры, сократить сроки
прохождения   различных доку-
ментов при их  государственной
регистрации.

 Кроме того,  депутаты и члены
общественного консультативно-
го совета обсудили  меры  госу-
дарственной поддержки зверо-
хозяйства для   формирования
племенного ядра пушного зверя.
Воронежское  зверохозяйство –
уникальное. Оно единственное в
Центральном Черноземье,  не-
обходимо не только  сохранить
его,  но и  развивать это  перспек-
тивное направление хозяйствен-
ного комплекса. Решено начать
работу по объединению   усилий
органов  исполнительной, зако-
нодательной власти, обществен-
ных организаций,  чтобы  реали-
зовать инвестиционный проект
по производству пушнины.

Программы, которые
диктует совесть

В ДУМЕ И СВОЕМ ОКРУГЕ

17 ноября 2005 года на заседании областной Думы были
приняты сразу в двух чтениях законы, проекты которых
разработаны комитетом по строительному комплексу и
коммунальному хозяйству под председательством Сергея
ЛУКИНА, - «О порядке ведения органами местного самоуправ-
ления учета граждан в качестве нуждающихся в жилых
помещениях, предоставляемых по договорам социального
найма в Воронежской области» и «О порядке признания
граждан малоимущими в целях предоставления им жилых
помещений муниципального жилищного фонда по договорам
социального найма в Воронежской области».

Согласно новому Жилищно-
му кодексу РФ, на предоставле-
ние жилья по договорам соци-
ального найма  могут претендо-
вать только граждане, признан-
ные субъектом Федерации ма-

лоимущими. Поэтому до сих пор
постановка на очередь нужда-
ющихся в жилых помещениях
была «заморожена».

Принятие областных законов
позволит органам местного са-
моуправления признавать граж-
дан малоимущими в целях пре-
доставления им жилых помеще-
ний муниципального жилищно-
го фонда по договорам социаль-
ного найма в Воронежской об-
ласти. «Порог», согласно которо-
му гражданин признается  мало-
имущим, будут определять муни-
ципалитеты. Решение о призна-
нии граждан малоимущими или
отказ должны быть приняты
органами местного самоуправ-
ления в течение трех рабочих
дней. Новый закон четко опре-
деляет перечень документов,
предоставляемых для определе-
ния размера дохода и стоимости
имущества гражданина для по-
становки его в очередь на полу-
чение социального жилья. Это
позволит муниципалитетам со-
хранить объективность при
оценке «малоимущественности»
и избежать бюрократических
проволочек.

Кстати, это не первый при-
мер разработки значимых для
жителей области правовых ак-
тов с участием депутата С. Луки-
на. В 2004 году областной Ду-
мой третьего созыва при его ак-
тивной поддержке были приня-
ты и утверждены две важные
целевые программы – «Разви-
тие системы жилищного ипотеч-
ного кредитования населения
Воронежской области на 2005-
2010 годы» и «Обеспечение жи-
льем молодых семей» (2004-
2010 годы).  Обе они направле-
ны на создание условий для обес-
печения воронежцев жильем за
счет собственных средств граж-
дан и за счет субсидирования
процентной ставки по долгосроч-
ным ипотечным программам.
При формировании бюджета на
2006 год финансирование под-
программы «Молодая семья» фе-
деральной программы «Жили-
ще» было увеличено по инициа-
тиве Сергея Николаевича по
сравнению с текущим годом в
30 раз (!) и теперь составит 60
млн. рублей.

Но главным в депутатской
деятельности, по мнению Сер-
гея Лукина, является  работа в
округе. То, что он, генеральный
директор ОАО «Домостроитель-
ный комбинат», был избран в
марте этого года второй раз де-
путатом областной Думы по од-
ному и тому же округу, свиде-
тельствует о высокой степени
доверия к нему избирателей. В
его общественной приемной
редко смолкает телефон, и это
понятно: столько масштабных
работ по благоустройству не
было выполнено ни в одном дру-

гом избирательном округе об-
ласти.  За период депутатской
деятельности Сергея Лукина в
округе №6  появились новые дет-
ские площадки, увеличилось ко-
личество отремонтированных

кровель домов, заасфальтиро-
ванных внутридворовых дорог,
отремонтированных школ и дет-
ских садов. К слову, чтобы эти же
проблемы эффективнее реша-
лись в других районах города, в
марте 2005 года приняли учас-
тие в выборах также заместите-
ли генерального директора
«ДСК», и теперь они представля-
ют интересы избирателей Совет-
ского, Коминтерновского и Цен-
трального районов Воронежа в
городской Думе.

- Проблемы, связанные с
ЖКХ, состоянием инженерных
коммуникаций, уличной осве-
щенности, дорог, благоустрой-
ством внутридворовых террито-
рий, сегодня являются для моих
избирателей первоочередными.
Их можно качественно решать.
У нас уже наработан положитель-
ный опыт. В 2004 году мы отре-
монтировали в округе 36 кро-
вель, хотя в бюджете было зало-
жено финансирование всего
двух. В этом году  произведен
ремонт 40 кровель. Я считаю:
чтобы человек мог с отдачей ра-
ботать на производстве, препо-
давать или лечить, заниматься
своей семьей, у него должны
быть комфортные условия про-
живания, и уж конечно, на него
не должно в буквальном смысле
капать с потолка, - говорит Сер-
гей Николаевич.

Адресов его добрых дел в 6-м
избирательном округе много, и
очень много  людей, готовых рас-
сказать о том, как  и в чем им
помогли.

Валентина Андреевна Тюни-
кова с ул. Ворошилова, 28 рас-
сказывает, что  назвать дорога-
ми то, что было внутри здешних
дворов, раньше было невозмож-
но. Настолько были разбиты от
времени, что ни людям не прой-
ти, ни машинам не проехать.
Мало кто из жителей надеялся,
что их починят в обозримом бу-
дущем. В марте этого года они
обратились за помощью к кан-
дидату в депутаты Сергею Луки-
ну, и он свое обещание сдержал.
В июне  ремонтные работы были
завершены, и теперь «внутри-
дворовку» в  этом квартале мож-
но показывать в качестве эта-
лонной.

Еще одно серьезное направ-
ление работы в округе – ремонт
детских садов:

- Мне приятно, когда прихо-
дишь в детский садик, а дети и
заведующая встречают с радос-
тью и теплом. В такие моменты
понимаешь, как ты нужен лю-
дям, и стараешься сделать еще
больше. Мы, взрослые, должны
приложить максимум усилий,
чтобы детям жилось лучше, ведь
они не виноваты, что сегодня
такое скудное финансирование
детских дошкольных учрежде-
ний, которого едва хватает на

организацию питания, - делится
депутат.

Заведующая детским садом
№53 Надежда Васильевна Сте-
панова организовала для кор-
респондента целую экскурсию по
зданию, с чувством рачительной
хозяйки перечисляя, где какой
линолеум настелили, какой плит-
кой покрыта рабочая стена пи-
щеблока. С гордостью показала
туалетные комнаты, подвесные
потолки и многое другое, без чего
у ребятишек не было бы так уют-
но и светло.

А в детском садике №45 отде-
лочные работы продолжаются.
Поэтому уже в фойе предлагают
обуться в бахилы, чтобы не зане-
сти грязь с улицы. Кто-то скажет -
как в музее, а между тем, здеш-
нему интерьеру может позави-
довать любое фешенебельное
здание. Стены вдоль лестницы
украшены замысловатой лепни-
ной, все побелено, покрашено и
отремонтировано так, что впору
иностранные делегации ждать.
Впрочем, ждут здесь в гости де-
путата Сергея Лукина. В огром-
ном зале дети под руководством
заведующей детским садом Ма-
рины Владимировны Сидоровой
репетируют рождественское
представление. На этот раз ста-
вят «Щелкунчика».

Интернат №6 для слабослы-
шащих детей три года назад был
на грани закрытия - по санитар-
ным нормам, по противопожар-
ной безопасности. Тогда над ним
решил взять шефство депутат
областной Думы Сергей Лукин.
Самые сложные проблемы ре-
шались в оперативном порядке,
интернат удалось сохранить, в
здании начался капитальный
ремонт. Который, кстати, не про-
водился с 1965 года (!).

ОАО «ДСК» активно участвует
в подпрограмме федеральной
программы «Жилище» «Пересе-
ление граждан РФ из ветхого и
аварийного жилищного фонда»».
В 2004 году в рамках этой под-
программы было построено
1  183,33 кв.м, в 2004 году –
1  732, 68 кв. м, в 2005 году –
5  370,35 кв. м. Готов эскизный
проект на застройку ветхого квар-
тала на ул. Пирогова-Конструкто-
ров, где вместо аварийных зда-
ний  планируется разместить
современный жилой комплекс.
Это обусловлено в первую оче-
редь тем, что в округе С.Н. Луки-
на средний возраст жилых до-
мов сорок лет. С большинством
жителей уже достигнуто взаимо-
понимание. Хотя, конечно, есть
люди, которые предъявляют за-
вышенные требования, про-
сят жилье большей площади, в
престижной части города и т.п.
Но Сергей Лукин уверен, что в
конце концов удастся достичь
договоренности со всеми, и про-
грамма заработает.

ЭНЕРГОРЕСУРСЫ

ШТРАФЫ ИЛИ ПОБОРЫ?
Вопрос обеспечения энергоресурса-
ми предприятий-потребителей в про-
мышленном и сельскохозяйственном
секторах Воронежа и области не раз
рассматривался в стенах Парламент-
ского центра. Проблема сложна и
многогранна. В преддверии нового
года она вновь оказалась в центре
внимания депутатов. Вопрос деталь-
но обсуждался на недавнем заседа-
нии комитета областной Думы по топ-
ливно-энергетическому комплексу.
Председатель комитета Иван Лачугин так

обозначил цель диалога: найти компромисс
между участниками спорного процесса –
сбытчиками энергии (это, прежде всего, Во-
ронежская энергосбытовая компания) и ее
потребителями – предприятиями и органи-
зациями области. Противостояние вызвано
отсутствием четких правил заключения до-
говоров и организации расчетов на рынке
электроэнергии. «Надеюсь, открытое обсуж-

дение проблем позволит нам найти опти-
мальное решение», - выразил уверенность
председатель.

Для этого были приглашены представи-
тели заинтересованных и одновременно
противоборствующих сторон:  директор энер-
госбытовой компании ОАО «ВЭСК» Сергей
Гресь,  председатель   региональной энерге-
тической комиссии Николай Решетов, пред-
ставители Воронежского территориального
управления Министерства РФ по антимоно-
польной политике, специалисты профильных
управлений администрации области.

В настоящее время энергорынок области
функционирует на основе договорных отно-
шений хозяйствующих субъектов с ОАО «Во-
ронежская энергосбытовая компания», ко-

торая осуществляет сбытовые функции, то
есть продажу электроэнергии тысячам по-
требителей. (Напомним, что «ВЭСК» родилась
в результате прошлогоднего разделения ОАО
«Воронежэнерго» на три узкопрофильные
компании). Договор, по логике вещей, пред-
полагает наличие единой согласованной
концепции организации энергорынка, чет-
кое определение субъектов энергорынка, их
прав и обязанностей, определение системы
взаимоотношений на энергорынке. В нем в
обязательном порядке должны быть учтены
интересы всех сторон. Однако именно этот
документ и стал предметом раздора.

Предприятия и организации в обиде на
поставщиков энергии - семь шкур, мол, сди-
рают. По мнению представителей управле-

ния по госрегулированиию тарифов: «ОАО
«ВЭСК» ведет себя крайне некорректно по
отношению к потребителям. Пользуется без-
грамотностью потребителей  и доминирую-
щим положением на рынке. Это правовой
беспредел». Мнение это разделяют и анти-
монопольщики, выигравшие недавно спор в
арбитражном суде, который подтвердил ре-
шение о том, что всем электроснабжающим
организациям области запрещено вводить
штрафные санкции за недобор или перебор
энергии. Сбытовики, в свою очередь, сетуют
на то, что, закупая электроэнергию на феде-
ральном оптовом рынке, они тоже несут убыт-
ки за недоперерасход энергии. К тому же,
говорят они, если посмотреть статистику
штрафных санкций, то сегодня она резко

упала по сравнению с предыдущим годом:
«Из нового договора 2005 года мы убрали
все 10-кратные штрафы за переборы-недо-
боры энергии». (Но справедливости ради
надо заметить, что двукратные штрафы все-
таки остались).

Для урегулирования спорных вопросов
Иван Лачугин предложил создать  межве-
домственную рабочую группу. Однако пред-
ложение это было отклонено членами коми-
тета. Решено продолжить работу над поиска-
ми путей выхода из сложившейся ситуации.
Помимо этого, депутаты примут участие в
работе над новыми договорами предстоя-
щего 2006 года. «Эти вопросы мы, депутаты,
будем держать под особым контролем, –
пообещал председатель комитета. - И я на-

деюсь, что, опираясь на рамки закона и  учи-
тывая экономическую целесообразность,
сможем существенно изменить ситуацию с
расчетами за электроэнергию».

Значимый подарок от Вячеслава ПТИЦЫНА получили сотрудни-
ки и пациенты Эртильской районной больницы. Депутат помог меди-
цинскому учреждению,  в котором сейчас идет ремонт, строительны-
ми материалами. Помимо этого, финансовая поддержка оказана
приходу Иверского храма  этого же района. Средства направлены  на
проведение дренажных работ по отводу воды.

Серьезная материальная помощь оказана образовательным уч-
реждениям, среди них средние школы Эртильского района: Ячейс-
кая, которой в этом году исполняется 100 лет, первая городская,
отметившая осенью 70-летие, Битюг-Матреновская и Марьевская.
Всего же к депутату с момента его избрания обратились более
полусотни эртильцев, ни одно обращение не осталось без внимания.

* * *
Руслан ЛЕСНЫХ помог жителям поселка Новенький Таловского

района в решении сложной для селян проблемы – в кратчайшие
сроки отремонтирован водопровод, приобретен насос и установле-
ны новые колонки. Водопровод не функционировал в поселке с
начала весны.

* * *
В конце ноября члены блока «Справедливость» депутат областной

Думы Руслан ЛЕСНЫХ и депутат городской Думы Галина КУДРЯВ-
ЦЕВА  в рамках социальной программы помощи детским воспита-
тельным учреждениям посетили Новоусманский детский дом. Дети
получили в подарок от депутатов телевизор, видеоплейер, игровые
наборы.

* * *
Илья ЕРИХОНОВ оказал финансово-организационную помощь

при решении хозяйственных вопросов ВОО «Союз композиторов
России», ВОО «Воронежский городской форум НеЖДИ», ООО «Межре-
гиональный юношеский центр «Чайка», Воронежской средней школе
№16. Приняты и находятся в стадии исполнения решения о выделе-
нии денежных средств детскому саду №90 -  для приобретения и
установки двойной входной двери, школе № 11 - для покупки товаров
на нужды школы, слушателям симфонических концертов филармо-
нии - для оформления абонементов на концерты Воронежского
симфонического оркестра на второй квартал сезона 2005-2006
годов.

ПЕРЕКРЕСТКИ РЕФОРМ

ВЛАСТЬ И ОБЩЕСТВО

Евгений КИТАЕВ, заместитель председателя комитета по предпринимательству:

Взрослые заботы о детском чтении
Воронежским мальчишкам и девчонкам необходима своя газета

Ирина Транькова, председа-
тель комитета, обратилась к кол-
легам с просьбой поддержать ее
инициативу об учреждении об-
ластной детской газеты. Она за-
тронула актуальную тему - наси-
лие в СМИ:  «Проблема начинает
приобретать глобальный харак-
тер. Наши дети перестают читать
книги, а газеты и журналы - тем
более. Вместо этого они еже-
дневно видят перед глазами псев-
докиногероев. Причем россий-
ские фильмы по количеству сцен
физического и психологического
издевательства над людьми дав-
но превзошли американские. К
сожалению, законодательство
России не содержит эффективных
средств защиты прав и интересов
детей в области СМИ. Закон РФ о
СМИ не содержит запрета на рас-
пространение информации, нару-
шающей нормы общественной
нравственности».

У ребят в нашей области
нет своей, детской, газеты.
Это упущение решили
исправить депутаты
Воронежской областной
Думы. На прошлой неделе
на заседании комитета по
местному самоуправле-
нию, связям с обществен-
ностью и СМИ депутаты
единодушно сошлись во
мнении, что настала пора
создать печатный орган
для детей.

Ирина Вениаминовна приве-
ла статью Федерального закона
«Об основных гарантиях прав
ребенка в РФ». Согласно статье
органы государственной власти
обязаны принимать меры по за-
щите ребенка от информации,
пропаганды и агитации, нанося-
щих вред его здоровью, нрав-
ственному и духовному развитию,

а также от распространения про-
дукции, пропагандирующей наси-
лие и жестокость, наркоманию,
токсикоманию и антиобществен-
ное поведение. Однако это поло-
жение является чисто деклара-
тивным, так как не устанавлива-
ет механизмов реализации прав
детей на защиту и охрану от вред-
ной для них информации.

В качестве одного из путей
решения проблемы Ирина Трань-
кова предложила создать дет-
ский печатный орган. Областная
газета заполнит свободную нишу
на рынке СМИ. К тому же, по сло-
вам депутата, для многих родите-
лей детские книжки – дорогое
удовольствие. Газета же будет
распространяться бесплатно.

Члены комитета согласились,
что подобное издание – давно
назревшая необходимость для
нашего региона. Председатель
комитета по законодательству,
безопасности, правам челове-
ка и регламенту Александр По-
номарев посчитал, что «вряд ли
кто из депутатов откажется про-
голосовать за такое доброе дело.
Однако, к большому сожалению,
демонстрации насилия в россий-
ских СМИ меньше не станет».

Корреспондентами будущей
газеты смогут выступать и сами
юные читатели. Как рассказала
Ирина Транькова, опыт созда-
ния «Аленького паруса» в «Ком-
сомольской правде» показыва-
ет, что дети с удовольствием от-
зываются на  подобные проек-
ты. «К тому же уже есть догово-
ренность о сотрудничестве с
организаторами детской газеты,
которую выпускает ГИБДД, и их
корреспондентскими пунктами в
районах области».

Учредителем детской газеты
может стать администрация Во-
ронежской области. Именно с
этой просьбой депутаты облду-
мы решили обратиться к губер-
натору Владимиру Кулакову.
Заинтересованность в данном
проекте уже высказали предста-
вители регионального отделения
Детского фонда РФ и известный
писатель Владимир Добряков,
который готов войти в состав
творческого коллектива област-
ной детской газеты.

� После качественного ремонта в детских садикахПосле качественного ремонта в детских садикахПосле качественного ремонта в детских садикахПосле качественного ремонта в детских садикахПосле качественного ремонта в детских садиках
уютно, как дома.уютно, как дома.уютно, как дома.уютно, как дома.уютно, как дома.

� Еще весной здесь было ни пройтиЕще весной здесь было ни пройтиЕще весной здесь было ни пройтиЕще весной здесь было ни пройтиЕще весной здесь было ни пройти
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- - - - - К сожалению, у наших чи-
новников, видимо от безграмот-
ности, создалось ложное пред-
ставление о том, как должен ве-
сти себя бизнес.

Тем не менее, экспорт капита-
ла - это принятая международная
практика развития бизнеса, и
тому можно привести немало
примеров. Тот же «Макдоналдс»
или «Кока-кола», которые строят
свои предприятия по всему миру.
Японские корпорации, которые
покупают киностудии в Голливуде.
Немцы покупают автомобилест-
роительные заводы в Англии.
Одна из крупных сетей универма-
гов в Америке куплена семьей
известных арабских миллиарде-
ров Аль Файедов. Даже китайс-
кие корпорации, которые нахо-
дятся под жестким контролем го-
сударства, сегодня стремятся
приобретать американские бан-
ки и сырьевые компании по все-
му миру.

Этим же путем идут и россий-
ские корпорации. Известно, что
РАО «ЕЭС» купило энергосистемы
в Грузии и Армении. Газпром при-
обретает газораспределитель-
ные предприятия в странах СНГ.
«Лукойл» купил сеть АЗС в США,
несколько нефтеперерабатыва-
ющих заводов в странах СНГ и
Восточной Европы. МТС и «Вым-
пелком» активно приобретают
компании связи на всем про-
странстве бывшего СССР.

Показателен пример россий-
ских металлургов. Они уже не раз
становились жертвами ограни-

Не надо бояться
экспорта капитала

чений, которые водились против
них в США и Евросоюзе. Это, бе-
зусловно, сказывалось на их при-
были: надо было либо отказы-
ваться от торговли на перспек-
тивных рынках, либо платить за
это высокие пошлины. Но, напри-
мер, год назад «Северсталь» ку-
пила сталелитейную компанию
Rouge в Северной Америке (ныне
Severstal North America), а в этом
году приобрела итальянскую ком-
панию Lucchini. Благодаря этим
покупкам «Северсталь» сможет
обойти торговые ограничения на
рынках Европы и Америки, уве-
личив тем самым свои доходы.

Конечно, опыт работы россий-
ских компаний на мировом рын-
ке пока не велик, и не все сдел-
ки им удаются. Так, «Татнефть»,
например, не смогла проникнуть
на турецкий рынок, а у той же «Се-
верстали» не получилось купить
Криворожский металлургичес-
кий завод на Украине. Сказыва-
ется здесь и то, что действовать
им приходиться чаще на свой
страх и риск, без поддержки го-
сударства. Тогда как за рубежом
принято, что правительства ока-
зывают максимальную поддерж-
ку международным сделкам сво-
его бизнеса.

Безусловно, плохо, когда
деньги вывозят для того, чтобы
хранить их в западных банках.
Деньги только тогда и становят-
ся капиталом, когда они работа-
ют. Но и хранить деньги в России,
или даже вкладывать их здесь -
не всегда верная практика. Мож-

но построить завод в России, но
что дальше?

Примитивная логика отече-
ственных патриотов не работает,
так как не учитывает, что мало
построить завод, нужно еще и
продать его продукцию, а для это-
го надо получить доступ на миро-
вой рынок сбыта. А это легче все-
го сделать, покупая предприятия
за рубежом, вместе с их рынка-
ми сырья и сбыта.

С одной стороны, захватывая
новые рынки, российские компа-
нии приумножают свой капитал,
что в конечном итоге ведет к ро-
сту благосостояния в самой Рос-
сии, как за счет увеличения до-
ходов сотрудников корпораций,
так и за счет роста налоговых
платежей компаний.

С другой, присутствие россий-
ских корпораций в мировой эко-
номике усиливает их междуна-
родное влияние, так как они мо-
гут влиять на экономику, и в чем-
то даже на политику тех стран, где
присутствуют их интересы. Что
опять же ведет к росту междуна-
родного авторитета России.

Отказ от экспорта капитала
приведет Россию к изоляции и
нищете. Тогда как экономическая
экспансия российского бизнеса
позволяет восстановить автори-
тет России на международной
арене.

Можно привести пример Гер-
мании, которая учла опыт двух
мировых войн, и теперь не воен-
ными, а экономическими мето-
дами захватывает новые терри-
тории, контролируя сегодня эко-
номику ряда Восточноевропейс-
ких стран. Япония стала одним из
мировых лидеров так же не бла-
годаря танкам и самолетам.

Имперские амбиции сегодня
удовлетворяются не с помощью
войн, а с помощью экспорта ка-
питала. Мировое господство го-
сударствам теперь обеспечива-
ют не военные, а финансисты и
бизнесмены. А потому все прави-
тельства поддерживают между-
народные начинания своих кор-
пораций. И печальным исключе-
нием пока остается лишь прави-
тельство России.

Дмитрий АКРАМОВ.

С тех пор, как российские компании стали покупать
предприятия за рубежом, ведется и дискуссия о том, хорошо
это или плохо. Интересует эта тема и наших читателей. Вот
одно из писем.

«Устал слушать выступления разного рода людей в пого-
нах, и прочих чиновников, с критикой российских компаний,
которые покупают что-то за рубежом. В институте нас учат,
что экспансия капитала усиливает экономическую мощь
страны. Впрочем, когда деньги уходят из страны, тоже вроде
нехорошо. Пока моего образования не хватает, чтобы в этом
разобраться, может, вы поможете?»

Алексей ПЕТРОВ, студент.

Отвечает на письмо Анатолий Белкин, научный сотрудник
Института экономических прогнозов:

ЭКОНОМИКА

Здесь мы живемВстреча с прошлым
и настоящим

Держу в руках толь-
ко что вышедший в
свет историко-архитек-
турный справочник-пу-
теводитель по Вороне-
жу. Авторы его предла-
гают встречу с про-
шлым и настоящим. В
книге - рассказы о до-
стопримечательностях
областного центра, ис-
торические хроники,
легенды, великолеп-
ные фотографии. На-
верное, многие из нас,
любящие свой родной
город, считают, что
знают о нем все или
почти все. Я также ду-
мал, теперь вижу, как
ошибался. Сколько же
исторических памятников и знаменательных мест от-
крыл для себя вновь, «путешествуя» по Воронежу вме-
сте с авторами книги.

Оригинальное сочетание иллюстраций и текста, со-
четание старины и сегодняшнего дня показывают, с
какой огромной любовью отнеслись к своему детищу
историки, краеведы, фотокорреспонденты и сам со-
ставитель издания Владимир Мальцев. И еще важ-
ный штрих: выражая любовь к городу, авторы трево-
жатся о том, что вся эта красота может исчезнуть,
если мы будем столь бездарно относиться к ее сохран-
ности. Книга – добрый подарок и лучшая память о
столице Черноземья. Есть лишь единственный недо-
статок – тираж 999 экземпляров. Так что, вероятно,
уже в  ближайшее время путеводитель исчезнет из
продажи. Невозможно удержаться и не купить на па-
мять замечательное издание.

Артем ДАРЬИН.

История погребена
под мусором

Сегодня на улице Севастьяновский съезд сложилась
катастрофическая ситуация. На протяжении почти 20
лет, местными жителями забрасывался мусором про-
ход между двумя подпорными стенами 19-го века. Ули-
ца фактически превратилась в несанкционированную
свалку: лестница не убирается, прохожие, за отсутстви-
ем мусорных контейнеров, бросают мусор на ступени.
Жители вышестоящих домов выбрасывают бытовые от-
ходы на склоны холма. В 2003 году при содействии улич-
кома, неоднократно обращавшегося в административ-
ные органы, была предпринята попытка расчистить ули-
цу. Однако уборка длилась один день, и в результате
было убрано не более одного грузовика мусора, накоп-
ленного здесь годами. Все отходы смываются во время
дождя на улицу Большая Стрелецкая, при этом засоря-
ются сточные коллекторы, которые ремонтируются не-
сколько раз за сезон.

Похоже, историко-культурное наследие не интере-
сует коренных воронежцев, не говоря уже о приез-
жих. Так, один из них завалил строительным мусором

со своего участка одну треть из того,  что было расчи-
щено в 2003 году. Тонны бытовых нечистот представ-
ляют собой реальную опасность возникновения ин-
фекций, так как способствуют размножению полчищ
грызунов.

Неподалеку от вышеназванной улицы, на ул. Боль-
шая Стрелецкая находится художественное училище,
студенты которого ходят на этюды на Севастьяновский
съезд. Скоро им останется лишь запечатлевать кучи и
замусоренную лестницу, что, видимо, будет способство-
вать их эстетическому воспитанию.

На соседней улице Володарского, в нижней ее части
уничтожена лестница, ведущая вниз, к водохранилищу.
Сначала ее перегородили самовольно построенными
домами, а затем завалили мусором. Такая ситуация сло-
жилась почти на всех холмах в исторической части го-
рода, которые представляют сегодня несанкциониро-
ванные свалки. Наша совесть примириться с этим не
может, но жалкие попытки содержать в чистоте терри-
торию возле наших домов терпят крах, поскольку же-
лающих мусорить гораздо больше, чем поборников чи-
стоты.

Жители ул. Севастьяновский съезд.

Власть пока
бездвижна

Года два тому назад возле нашего дома, что стоит по
воронежской улице 60-й Армии, фирма «Воронеж-Дом»
стала возводить многоэтажку. Стройку огородили, и мы
оказались в своеобразной клетке из железобетонных
плит. Никто не спорит: людям нужно жилье, поэтому мы
мирились с жизнью за ограждением. Дом строился
очень медленно, но, наконец, плиты убрали. Тут все и
началось.

Через наш двор и детскую площадку начали регуляр-
но ездить грузовики с кирпичом и прочими строитель-
ными материалами. На наши просьбы прекратить это
безобразие строители никак не реагировали. Потом
стали тянуть магистрали для тепло- и водоснабжения.
Прорыв глубокую траншею, строители даже и не поду-
мали сделать какой-либо мостик для пешеходов. Дети
и школьники вынуждены были обходить либо далеко
вокруг, либо просто прыгать через ямы. Через несколь-
ко месяцев траншею кое-как забросали землей. Там,
где были проложены асфальтированные дорожки к на-
шему дому, теперь после каждого дождя непролазная
грязь.

Мы обратились с коллективным письмом в админи-
страцию Коминтерновского района. В ответе, подписан-
ном заместителем главы администрации М.А.Перцевой,
сообщалось, что все благоустроительные работы вок-
руг нашего дома будут выполнены до 20 мая 2005 года.
Летом территорию вокруг стройки действительно при-
брали, но благоустройство никаким боком не коснулось
наших уничтоженных асфальтированных дорожек.
Жильцы неоднократно звонили в администрацию рай-
она, напоминая о наших бедах. В ответ – никаких дви-
жений. Значит, «Воронеж-Дом», построив жилье, полу-
чит за него денежки, и уйдет с этой территории, а мы,

жильцы соседнего дома №25, так и останемся с гря-
зью и со всем мусором.

Воронежцев часто укоряют, что они равнодушны к
порядку и чистоте родного города: им, мол, все равно,
каким будет его облик. Но разве такое равнодушие не
воспитывает в горожанах местная власть, которая не
хочет вместе с ними вставать на защиту этого облика?

Валентина ИВАНОВА.

Деревья тут
не зацветут

ПИСЬМА В «КОММУНУ»

По переулку Ольховый, что в Левобережном районе
Воронежа, затеяли строительство большого и красиво-
го жилого комплекса. Когда практически закончили тре-
тий по счету дом и провели новую водопроводную сис-
тему, вдруг выяснилось, что необходима еще одна. Ре-
шили проложить ее так, чтобы вырытая траншея не пе-
рекрывала путь машинам с раствором и, в то же время,
не затрагивала уже готовую систему. Проектировщики
решили траншею немного сместить. Но тут, как назло,
на пути новой водопроводной системы оказался злопо-
лучный дом номер девять.

Поскольку снести его было невозможно, решили про-
ложить путь трубопроводу в четырех-пяти метрах от
дома, буквально под окнами. Другого места не нашлось:
не перекрывать же дорогу машинам с раствором. То, что
под окнами жилого дома находятся полноценные пали-
садники с деревьями, строителей не интересовало. По-
думаешь, зеленая зона, уголок отдыха. И начали копать
траншею, сваливая заборчики, сделанные заботливы-
ми руками жильцов, ломая ветки экскаватором и под-
рубая корни тридцатилетних деревьев. Так что следую-
щей весной эти деревья уже цвести не будут.

Галина РОГОВА, студентка
факультета журналистики ВГУ.

Фото автора.

Гости рассказали читателям о
творческих планах - литератур-
ного журнала и ведущей газеты
области, остановились на про-
блемах, которые приходится ре-
шать работникам СМИ ради со-
хранения своих изданий.

С большим интересом мест-
ные любители поэзии встретили
выступление поэта, лауреата
Всероссийской премии им. Шо-
лохова Александра Голубева,
прочитавшего цикл стихотворе-
ний из сборника «Прощание с
конем».

Встреча с репьевцами в хо-
лодный декабрьский день ока-
залась на редкость радушной и
теплой. Особо следует отметить
то, что, благодаря стараниям за-
местителя главы местного само-
управления Репьевского района
Татьяны Кирилловой и началь-
ника отдела культуры Людмилы
Лысенко, встреча превратилась
в настоящий праздник.

Присутствовавшие на кон-
церте, а зал кинотеатра был по-
лон, по достоинству оценили во-
кальное мастерство певицы
Веры Беляевой, великолепно
исполнившей русские народные
песни и произведения воронеж-
ских авторов  (на снимке).

В заключение, всем участни-
кам встречи были вручены по-
дарки - экземпляры номеров
журналов «Подъём» и «Кольцов-
ский сквер», книги писателей-
земляков.

Александр ВОРОБЬЕВ.
Фото Михаила ВЯЗОВОГО.

Теплая встреча
В кинотеатре «Мир» села Репьевки в первый день зимы состоялась литературно-
музыкальная встреча, организованная редакциями журнала «Подъем» и газеты «Ком-
муна». В гости к читателям райцентра приехали: поэт, директор журнала Александр
Голубев, первый заместитель гендиректора ООО «Редакция газеты «Коммуна» Виктор
Руденко, Заслуженный артист России, композитор Владимир Руденко и певица, лауре-
ат премии им. М.Н. Мордасовой Вера Беляева.

- Андрей Николаевич, у мно-
гих жителей обращение в пас-
портно-визовую службу на мес-
тах неприятно ассоциируется с
выстаиванием изнурительных
очередей и многомесячной тяго-
мотиной в решении вопросов,
особенно при получении граж-
данства. Лиски – не исключе-
ние. Чем это вызвано: несовер-
шенством наших законов или
бюрократическими проволоч-
ками сотрудников ПВС на мес-
тах?

- Проблема, названная
вами, существует, и говорить об
этом приходится с сожалением.
В последние 1,5-2 года про-
изошли коренные изменения в
законодательстве Российской
Федерации по вопросам граж-
данства. В частности, был при-
нят новый ФЗ № 115 о право-
вом положении иностранных
граждан, новая редакция зако-
на о гражданстве, указы и по-
становления правительства,
регламентирующие работу с
гражданами по вопросам при-
обретения гражданства, разре-
шения на временное прожива-
ние, выдачи видов на житель-

Как доказать,
что ты гражданин

Хорошей практикой в работе Управления внутренних дел
Воронежской области стали встречи руководства ГУВД,
начальников его служб и отделов с жителями области с
выездом в районы. Ведь живое общение с людьми – это и
узнавание проблем, и поиск их оптимальных решений, и
конкретная помощь, и действенная профилактика.
Одна из таких встреч прошла недавно и в Лисках. Провел
ее начальник паспортно-визовой службы ГУВД Андрей
Лушпаев. Около 30 лискинцев побывали у него на приеме,
и каждому из них он сумел дать мотивированный ответ
или оказать необходимую помощь.
Немало обращений граждан по вопросам работы паспорт-
но-визовой службы накопилось и в лискинском корпункте
«Коммуны». Наш корреспондент встретился с областным
руководителем этой службы.

ство. Все эти новшества не все-
гда положительно сказались и
на нашей работе с населением.
Новое не всегда просто и легко
приживается в нашей жизни.
Приходится и самим основа-
тельно вникать в суть новых за-
конов и обстоятельно разби-
раться с каждым человеком,
обратившимся к нам со своими
проблемами.

Если до 2002 года мы всех
прибывших из стран ближнего
зарубежья документировали
паспортами гражданина РФ
при наличии отметок консульс-
ких учреждений в их паспортах
о приобретении гражданства
без дополнительных справок, то
теперь к нам поступило указа-
ние МВД РФ о необходимости
проверки этих данных по компь-
ютерным учетам. А компьютер-
ные данные, особенно прошлых
лет, не всегда полные и объек-
тивные. Поэтому мы вынуждены
перепроверять их запросами в
консульские службы МИДа, в
загранучреждениях. На это ухо-
дит время. А отсюда – жалобы
и нарекания граждан. Хотя не
могу не отметить, что в Лисках

Министерство здравоохране-
ния и соцразвития породили не-
здоровый ажиотаж, требуя от
родителей подтверждать граж-
данство ребенка при обучении
в школе, при получении льгот по
лекарствам и так далее. С этим
надуманным ажиотажем наши
паспортно-визовые службы ра-
ботают на износ, оформляя
вкладыши о гражданстве детей.
Только за этот год мы оформи-
ли свыше 25 тысяч таких вкла-
дышей, что в десятки раз боль-
ше, чем за прошлый год. Мы от-
рываемся на это время от ра-
боты с пенсионерами, ветера-
нами, другими категориями
граждан. И это также порожда-
ет недовольство.

- Андрей Николаевич, а как
можно объяснить вот такой
факт (документальное подтвер-
ждение ему имеется в корпунк-
те «Коммуны»). Юноша Гавриил
Цуриков в 1991 году вместе со
своими родителями, братом и
сестрой приехал из Казахстана
на постоянное место житель-
ства в поселок Нижний Кисляй
Бутурлиновского района. По до-
стижении совершеннолетия па-
рень был призван Бутурлинов-
ским райвоенкоматом на служ-
бу в Вооруженные Силы РФ.
Два года отслужил на Балтийс-
ком флоте. Демобилизовав-
шись, 5 лет собирал различные
справки, чтобы доказать через
суд факт своего проживания на
территории России. А что, служ-
ба в российской армии автома-
тически не доказывает этот
факт? Получается: защищать
Россию – ты нужен, а быть ее
гражданином – пойди еще дока-
жи это. Такое можно было бы
считать досадным недоразуме-

с приходом нового начальника
ПВС наметились положитель-
ные сдвиги в работе с населе-
нием. Наконец-то здесь смогли
избавиться от пресловутых та-
лонов на прием, с переездом в
новое здание улучшились и ус-
ловия работы. Повысилась и
компетентность работников
службы. Из Лисок в последнее
время поступает все меньше
жалоб от граждан.

- У родителей-россиян в Лис-
ках рождается ребенок. Загс в
установленные законом сроки
без проволочек выдает свиде-
тельство о рождении. Почему
бы в специальную графу этого
свидетельства сразу же не впи-
сывать – «гражданин РФ». Нет
же, родителям приходится соби-
рать кучу нотариально заверен-
ных справок (6 наименований),
чтобы, потратив нервы, время и
деньги, получить в ПВС вкла-
дыш о гражданстве своего ре-
бенка. И какое отношение к
гражданству имеет справка с
места жительства на всех чле-
нов семьи, в том числе бабушек
и дедушек?

- Если ребенок родился на
территории Российской Феде-
рации от родителей-граждан
России, то он уже по определе-
нию является гражданином РФ.
И не наша в том вина, что зако-
нодатели определили такой об-
ширный перечень документов
для выдачи ребенку вкладыша
о гражданстве. Будет нам или
загсу дано указание правитель-
ства сразу же вписывать граж-
данство ребенка в его свиде-
тельство о рождении, мы толь-
ко с радостью и облегченно
вздохнем. В последнее время
Министерство образования и

нием, но буквально за три дня до
встречи с вами я столкнулся с
аналогичным «недоразумением»
и в Лисках…

- Согласен с вами, такие слу-
чаи, увы, нередки. Поясню. Если
семья прибыла в Воронежскую
область в 1991 году, то в соответ-
ствие с законом РФ, она должна
была сразу оформить регистра-
цию по месту жительства. Если
бы у всех членов семьи по состо-
янию на 6 февраля 1992 года
было подтверждение (отметки в
домовой или в хозяйственной
книгах, в листке прибытия), что
они имеют постоянную регистра-
цию, то никаких проблем с при-
обретением гражданства у юно-
ши не было бы. А то, что военко-
маты зачастую призывают на
службу молодых людей, не явля-
ющихся гражданами РФ, это к
ним вопросы. Несомненно одно:
это нарушение существующего
законодательства.

- Мой последний вопрос вы
уже предвосхитили в нашей бе-
седе. И все же я его вам задам.
Администрация Лискинского
района оказывает существен-
ную материальную и организа-
ционную помощь вашему под-
разделению паспортно-визовой
службы в Лисках. Совсем недав-
но ей было безвозмездно пре-
доставлено просторное помеще-
ние. С приходом к руководству
Лискинским отделом ПВС Инны
Ивановны Рагулиной значитель-
но оздоровилась и работа этой
службы. Это подтверждают и
жители, обращающиеся в кор-
пункт «Коммуны». Но, согласи-
тесь, один старенький компью-
тер на весь отдел, разваливаю-
щиеся стулья, отсутствие шка-
фов – это не лучшая визитная
карточка Лискинской ПВС. Гото-
во ли ГУВД оказать ей конкрет-
ную помощь в этих вопросах?

- Мы непременно учтем это.
В настоящее время к нам посту-
пила разнарядка на получение
10 компьютеров. Два из них мы
отдадим в Лискинскую ПВС. Лис-
кинский ГРОВД у нас стоит пер-
вым на оказание помощи орг-
техникой.

Беседовал
Николай КАРДАШОВ,

соб. корр. «Коммуны».
г.Лиски.

НОВОСТИ КУЛЬТУРЫ

Дивногорье,
Рамонь в легендах

Воронежский издатель и журналист Вла-
димир Елецких довольно плодотворно рабо-
тает в популярном краеведении. «Преданья
старины глубокой» он «откапывает» в стародав-
них редких книгах, газетах, журналах. Записы-
вает их в пересказах старожилов. А под пером
уже рождаются книжечки. Это любовно оформ-
ленные три выпуска «Легенд Дивногорья». Но-
вый и первый открывает серию «Легенды ста-
рой Рамони».

Итог отчёта – марафон
В Бобровском районе организована серия

творческих отчётов сёл, которые проводят-
ся в сельских Домах культуры. На днях подоб-
ный концерт прошёл в Коршево. Существенной
частью программы стало, помимо выступления
народного хора, чествование передовиков про-
изводства, работников медицины и образова-
ния. Была организована фотовыставка. Следу-
ющий отчёт пройдёт в Мечётке. Все самодея-
тельные артисты, занятые в акции, примут уча-
стие в районном благотворительном марафоне
«Тепло наших сердец – детям», который пройдёт
в феврале.

«Если звёзды зажигают…»
Тридцать два солиста в возрасте от 18 до

40 лет приняли участие в первом туре рай-
онного вокального конкурса «Звёзды При-
битюжья», который прошёл в Бобровском
районном Доме культуры. Со сцены звучали
и народная, и эстрадная песни – слушатель
тепло принимал любой жанр. Во второй тур,
который состоится 18 декабря, попали 13 че-
ловек. В их числе – самодеятельные певцы из
сёл Шестаково, Ясинки, Мечётка, Песковат-
ка.

Музыка в домашних
условиях

В нынешнем учебном году в Щученских
Песках Эртильского района открыт филиал
народного отделения районной детской му-
зыкальной школы. Шесть ребят познают ос-
новы игры на аккордеоне, не покидая родное
село, под руководством выпускницы Борисо-
глебского музучилища Натальи Жуковой. А
класс для занятий музыкой предоставила мест-
ная школа.

Сообщения подготовили:
Петр ЧАЛЫЙ, Василий ЧЕРНОУСОВ.

Принят областной Думой
17 ноября 2005 года

СТАТЬЯ 1
Внести в Закон Воронежской области

от 31 декабря 2003 года №  74-ОЗ «Об ад-
министративных правонарушениях на
территории Воронежской области» (Ком-
муна, 2004, 13 января) (в редакции зако-
нов Воронежской области от 3 июня 2004
года № 25-ОЗ (Коммуна, 2004, 10 июня);
от 24 марта 2005 года № 20-ОЗ (Комму-

на, 2005, 31 марта); от 2 июня 2005 года
№ 34-ОЗ (Коммуна, 2005, 7 июня); от 4
октября 2005 года № 55-ОЗ (Коммуна,
2005, 20 октября); от 1 ноября 2005 года
№ 67-ОЗ (Коммуна, 2005, 8 ноября; от 30
ноября 2005 года N 73-ОЗ (Коммуна,
2005 , 3 декабря) следующие изменения:

1) в пунктах 4, 7 части 2 статьи 8 после
слов «предусмотренных статьями» допол-
нить цифрой «191»;

2) главу 4 дополнить статьей 191 сле-

дующего содержания:
«Статья 191. Нарушение порядка раз-

мещения тотализаторов и игорных заве-
дений (объектов игорного бизнеса).

1. Нарушение порядка размещения
тотализаторов и игорных заведений
(объектов игорного бизнеса) на террито-
рии Воронежской области, предусмотрен-
ного нормативными правовыми актами
Воронежской области, муниципальными
правовыми актами, влечет наложение ад-

министративного штрафа на должностных
лиц от десяти до тридцати минимальных
размеров оплаты труда; на юридических
лиц – от ста до трехсот минимальных раз-
меров оплаты труда.

2. Те же действия, совершенные повтор-
но в течение года после наложения адми-
нистративного наказания, влекут наложе-
ние административного штрафа: на долж-
ностных лиц от тридцати до пятидесяти
минимальных размеров оплаты труда; на
юридических лиц – от трехсот до шестисот
минимальных размеров оплаты труда.».

СТАТЬЯ 2
Настоящий Закон Воронежской обла-

сти вступает в силу по истечении 10 дней
со дня его официального опубликования.

Глава администрации области
В.Г.КУЛАКОВ

30.11.2005
76-ОЗ
г.Воронеж

ЗАКОН ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ВОРОНЕЖСКОЙ

ОБЛАСТИ «ОБ АДМИНИСТРАТИВНЫХ ПРАВОНАРУШЕНИЯХ
НА ТЕРРИТОРИИ ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ»
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ИЗВЕЩЕНИЕ О РЕЗУЛЬТАТАХ ОТКРЫТОГО КОНКУРСА 19к-275 от 19.09.05
Полное название заказчика/организато-

ра конкурса
Управление Федеральной службы по надзору

в сфере связи по Воронежской области.
Юридический, почтовый адрес: 394006, г. Во-

ронеж, ул. Куцыгина, 29а, тел./факс (0732) 36-
43-43.

Дата проведения конкурса
07.11.2005г.
Дата и номер публикации соответствую-

щего извещения о конкурсе
Конкурс 19к-275 от 19 сентября 2005 года.

Предмет конкурса
Автомобиль класса С (новый).
Технические характеристики: объем двигателя –

2 л, (145 л. с.), МКПП, кузов – седан, гарантия –
2 года или 100 000 км пробега, год выпуска –
2005-й.

Информация о победителе конкурса
ООО «Виннер-В».
Юридический, почтовый адрес: г. Воронеж, ул.

Ленинский пр-т, 156, тел. (0732) 23-24-71, факс
(0732) 53-44-63.

Сумма Государственного контракта – 18025,0 у.е. За справками обращаться по телефонам: (255) 4-25-44, 4-29-05.

Вагон-дом .............. 40 тыс. руб.
Вагон-дом .............. 30 тыс. руб.
Киоск торговый ...... 30 тыс. руб.
Сеялка СЗУ-3,6 ....... 20 тыс. руб.
Сеялка СПЧ-6 ......... 50 тыс. руб.
Сеялка СПУ 6Д ....... 50 тыс. руб.
Плоскорез АП-2,5 ... 30 тыс. руб.
Жатка ЖРБ-4,2 ....... 15 тыс. руб.

Измельчитель «Волгарь» ...... 10 тыс. руб.
Электростанция
стационарная .................... 150 тыс. руб.
Весы для КРС (1 т) .............. 10 тыс. руб.
Эл. двигатель 11 кВт,
2910 об/мин ....................... 5,5 тыс. руб.
Насос водяной к 80-50-200
(15 кВт, 3000 об/мин) .......... 12 тыс. руб.

Сертифицировано. Цены указаны на момент публикации.

ООО «ТОРГОВЫЙ ДОМ АГРОСНАБ» РЕАЛИЗУЕТ
СЛЕДУЮЩИЕ ТОВАРЫ И С/Х ИНВЕНТАРЬ Б/У:

ИЗВЕЩЕНИЕ О РЕЗУЛЬТАТАХ
ОТКРЫТОГО КОНКУРСА

19к-24 от 19.09.05
Полное название заказчика/организатора конкурса
Управление Федеральной службы по надзору в сфере связи

по Воронежской области.
Юридический, почтовый адрес: 394006, г.Воронеж, ул.Ку-

цыгина, 29-а, тел./факс (0732) 36-43-43.
Дата проведения конкурса
11.11.2005г.
Дата и номер публикации
соответствующего Извещения о конкурсе
Конкурс 19к-24 от 19 сентября 2005 года.
Предмет конкурса
Обязательное страхование гражданской ответственности

владельца транспортных средств.
Информация о победителе конкурса
ОСАО «Ингосстрах» в г.Воронеж.
Юридический, почтовый адрес: 394018, г.Воронеж, ул.

Фр.Энгельса, 56, тел. (0732) 53-08-98, факс (0732) 52-07-68.

Полное название заказчика/организатора конкурса
Управление Федеральной службы по надзору в сфере связи

по Воронежской области.
Юридический, почтовый адрес: 394006, г.Воронеж, ул.Ку-

цыгина, 29-а, тел./факс (0732) 36-43-43.
Дата проведения конкурса
09.11.2005г.
Дата и номер публикации
соответствующего Извещения о конкурсе
Конкурс 19к-27 от 19 сентября 2005 года.
Предмет конкурса
Компьютеры, оргтехника, программное обеспечение.
Информация о победителе конкурса
ООО «Криста-Офис».
Юридический, почтовый адрес: 394000, г.Воронеж, пр.Ре-

волюции, 33-б, тел./факс (0732) 71-84-75.
Сумма Государственного контракта 628378,0 рублей.

ИЗВЕЩЕНИЕ О РЕЗУЛЬТАТАХ
ОТКРЫТОГО КОНКУРСА

19к-27 от 19.09.05
Полное название заказчика/организатора конкурса
Управление Федеральной службы по надзору в сфере связи по

Воронежской области.
Юридический, почтовый адрес: 394006, г.Воронеж, ул.Куцыгина,

29-а, тел./факс (0732) 36-43-43.
Дата проведения конкурса
10.11.2005г.
Дата и номер публикации
соответствующего Извещения о конкурсе
Конкурс 19к-26 от 19 сентября 2005 года.
Предмет конкурса
Микроавтобус 6-местный (новый).
Технические характеристики: объем двигателя – 2,3 л (150 л.с.),

5- ступенчатая КПП, полный привод – 4*4, тип кузова – мини-вэн,
гарантия 1 год или 100000 км пробега, год выпуска – 2005-й.

Информация о победителе конкурса
ООО «Воронежавтогазсервис».
Юридический, почтовый адрес: 394042, г.Воронеж, ул.Ленинград-

ская, 2-а, тел./факс (0732) 26-26-66.
Сумма Государственного контракта 349800,0 рублей.

ИЗВЕЩЕНИЕ О РЕЗУЛЬТАТАХ
ОТКРЫТОГО КОНКУРСА

19к-26 от 19.09.05

Собственники земельных долей – участники общей долевой собственности из земель с/х назначения
СХА «Ленинский путь» Аннинского района Воронежской обл.

ИЗВЕЩАЮТ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕГО СОБРАНИЯ
УЧАСТНИКОВ ОБЩЕЙ ДОЛЕВОЙ СОБСТВЕННОСТИ,

которое состоится 27 декабря 2005 года в 14 часов в здании сельского клуба  с.Островки.

Повестка дня:
1. Определение местоположения части находяще-

гося в долевой собственности земельного участка, в
границах которой выделяются земельные участки в
счет земельных долей для передачи таких земель-
ных участков в аренду.

2. Определение местоположения части находяще-
гося в долевой собственности земельного участка, в
границах которой в первоочередном порядке выде-
ляются земельные участки в счет земельных долей.

3. Определение местоположения части находяще-
гося в долевой собственности земельного участка,
в границах которой выделяются невостребованные
земельные доли.

4. Определение порядка владения и пользования
земельным участком.

5. Возражения направлять по адресу: Воронеж-
ская обл., Аннинский район, с.Островки, СХА «Ле-
нинский путь».

Собственники земельных долей – участники общей долевой собственности из земель с/х назначения
СХА «Артюшкино» Аннинского района Воронежской обл.

ИЗВЕЩАЮТ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕГО СОБРАНИЯ
УЧАСТНИКОВ ОБЩЕЙ ДОЛЕВОЙ СОБСТВЕННОСТИ,

которое состоится 27 декабря 2005 года в 12 часов в здании сельского клуба  с.Артюшкино.

Повестка дня:
1. Определение местоположения части находяще-

гося в долевой собственности земельного участка, в
границах которой выделяются земельные участки в
счет земельных долей для передачи таких земель-
ных участков в аренду.

2. Определение местоположения части находяще-
гося в долевой собственности земельного участка, в
границах которой в первоочередном порядке выде-
ляются земельные участки в счет земельных долей.

3. Определение местоположения части находяще-
гося в долевой собственности земельного участка, в
границах которой выделяются невостребованные
земельные доли.

4. Определение порядка владения и пользования
земельным участком.

5. Возражения направлять по адресу: Воронеж-
ская обл., Аннинский район, с.Артюшкино, СХА «Ар-
тюшкино».

Собственники земельных долей – участники общей долевой
собственности из земель с/х назначения СХА «им.Мичурина»

Аннинского района Воронежской обл.

ИЗВЕЩАЮТ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕГО
СОБРАНИЯ УЧАСТНИКОВ ОБЩЕЙ

ДОЛЕВОЙ СОБСТВЕННОСТИ,
которое состоится 27 декабря 2005 года в 10 часов

в здании сельского клуба  с.2-я Гусевка.

Повестка дня:
1. Определение местоположения части находящегося в долевой

собственности земельного участка, в границах которой выделяют-
ся земельные участки в счет земельных долей для передачи таких
земельных участков в аренду.

2. Определение местоположения части находящегося в долевой
собственности земельного участка, в границах которой в перво-
очередном порядке выделяются земельные участки в счет зе-
мельных долей.

3. Определение местоположения части находящегося в долевой
собственности земельного участка, в границах которой выделяют-
ся невостребованные земельные доли.

4. Определение порядка владения и пользования земельным
участком.

5. Возражения направлять по адресу: Воронежская обл., Аннин-
ский район, с.2-я Гусевка, СХА «им.Мичурина».

Наименование суда Наимено- Коли-
 вание чество

должности вакансий

Советский районный суд
г. Воронежа судья 1

Левобережный районный суд
г. Воронежа 1
Богучарский районный суд 1

Борисоглебский городской суд 1
Верхнемамонский районный суд 1

Каменский районный суд 1

Выдача необходимых для участия в конкурсе бланков, прием заявлений и документов, указанных в п. 6 ст. 5 Закона
РФ «О статусе судей в Российской Федерации», производится ежедневно в рабочие дни с 14 до 18 часов в здании Воронежского
областного суда (г.Воронеж ,ул.Орджоникидзе, 41, комн. 16 ).

Завершится прием документов 13 января 2006 года в 16 часов.
Рассмотрение поступивших заявлений состоится 15 февраля 2006 года с 14 часов в здании Воронежского

областного суда ( г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, 41, комн. 28).
Телефоны для справок : (0732) 22-65-29; 71-99-80.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Квалификационная коллегия судей Воронежской области объявляет об открытии вакансий судей

(в связи с истечением срока полномочий действующих судей)и проведении конкурса на их замещение:

Наименование суда Наимено- Коли-
 вание чество

должности вакансий

Кантемировский районный суд 1

Петропавловский районный суд 1

Поворинский районный суд 1

Подгоренский районный суд 1

Репьёвский районный суд 1

Таловский районный суд 1

Эртильский районный суд 1

ИНФОРМАЦИОННОЕ
СООБЩЕНИЕ

об итогах открытых торгов (конкурсов)
на право заключения государственных

контрактов поставки товаров,
выполнения работ и оказания услуг

 на 2006 год, проводившихся
17.11.2005г. – 29.11.2005г.

Организатор торгов: Управление Судеб-
ного департамента при Верховном Суде РФ
 в Воронежской области.
Победители торгов:  ООО «Самсон-Опт»;
ООО «Глобус-офис»; ООО «Гранд-С»; ООО
«Селди»; ООО «СаНи»; ООО «Диалог – ком-
пьютеры»; ООО фирма «РИАН»; ООО «Офис-
ная техника»; ООО «Комнет»; ОАО «РЕТ»;
ООО «Издат – Черноземье»; ООО Фирма
«Элист»; ООО «КАС»; ЗАО ИК «Информсвязь-
Черноземье»; Воронежский почтамт УФПС
по Воронежской области; ООО «Альта +»;
Учреждение «Воронежкурорт»; АНО «Сана-
торное объединение»; турфирма «Круиз»;
ООО «ВМУ Горстроймеханизация»; ООО
«Фирма «РЕСТА»; ООО «Воронежграждан-
промстрой»; ООО «Ремстрой»; ООО
«РСУ-43»; ООО «РЭП-1»; ООО «Элтрек»;
ЗАО ПППП «Черноземцентрсервис»;
ООО НПП «Спецэлектромонтажавтоматика»;
ООО «Автокарт»; ООО «СКС-Лада»;
ООО «Истра – Сервис»; ООО «ВНП-карт».

ГУ «ФОНД ГОСИМУЩЕСТВА
ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ»

СООБЩАЕТ ИТОГИ
АУКЦИОНА ПО ПРОДАЖЕ

ГОСУДАРСТВЕННОГО
ИМУЩЕСТВА:
сооружения –

газорегуляторного пункта,
расположенного в с.Волошино

Острогожского района
Воронежской области.

Дата проведения аукциона –
23.11.2005г.

Цена продажи – 16 693 304 руб.
Информационное сообщение о

проведении аукциона было опуб-
ликовано в газете «Коммуна» 22.10.
2005г.

КОМИТЕТ ПО УПРАВЛЕНИЮ МУНИЦИПАЛЬНЫМ
ИМУЩЕСТВОМ ХОХОЛЬСКОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО

РАЙОНА ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ В СООТВЕТСТВИИ
СО СТ. 11, 29 ЗЕМЕЛЬНОГО КОДЕКСА РФ

СООБЩАЕТ О НАЛИЧИИ ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ
из земель промышленности для предоставления в аренду сроком

на 49 лет для промышленного производства из земель
Хохольского муниципального района.

Земельный  участок площадью 400000 кв. м расположен по адресу:
Воронежская обл., Хохольский район, ПК «Новогремяченское»,

юго-восточная часть кадастрового квартала 36:31:40 00 001.
Прием заявок осуществляется по адресу: Воронежская обл.,

р/п Хохольский, ул.Ленина, д.8, комитет по упр-ию муниципальным
имуществом, с 8.00 до 16.00 в течение 30 дней

со дня выхода настоящего сообщения.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ОАО

«ВОРОНЕЖОБЛГАЗ»
сообщает об изменении

с 01 января 2006 года цен
и тарифов на услуги газового
хозяйства по техническому
обслуживанию и ремонту

объектов системы
газораспределения

и газопотребления, включая
газовое оборудование

и приборы.

Телефон для справок
76-99-65.


